

CRITICA LA OPOSICIÓN

EL PEF 2024 ES INSUFICIENTE Y UNA 'TENTACIÓN ELECTORAL', ADVIERTEN PARTIDOS.

“HAY UNA TENTACIÓN ELECTORAL”, ADVIERTEN

Alertan que PEF maltrata a salud y la adquisición de medicinas

Oposición ve difícil el diálogo con la '4T'; dice que el presupuesto es por "manotazos" de AMLO en defensa de sus proyectos

PAN, PRI, PRD y MC afirman que proyecto "es insuficiente y está mal destinado"

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez@elfinanciero.com.mx

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 del Ejecutivo federal es "insuficiente", "mal destinado" y con una "visible tentación electoral", criticó la oposición en la Cámara de Diputados.

Advirtieron que, por los "manotazos" del presidente Andrés Manuel López Obrador, en defensa de sus proyectos de infraestructura, el paquete económico para el último año del gobierno tendrá una "vía difícil para el diálogo" con la mayoría de Morena y sus aliados.

Luego de la primera revisión del Proyecto de PEF, legisladores calificaron de "mal planeado" y destacaron el "abandono" del sector salud. Prevalece "una visible tentación de un presupuesto desafortunadamente confeccionado con fines electorales", acusó el coordinador parlamentario del PAN, Jorge Romero.

"Como el de ahora, los cinco últimos presupuestos han sido de manotazos del Presidente en la mesa en defensa de sus proyectos, es la verdad; no han sido el producto de un diálogo, ellos tienen mayoría, sí, pero me parece que todo lo que es producto de un consenso es un producto mejor", dijo.

"Por eso, nosotros hacemos votos, primero, para que pueda haber diálogo y, segundo, que se establezcan las auténticas prioridades en el país", explicó. Ante las advertencias de Morena, anticipó que su banca "no permitirá que se produzcan recortes presupuestales que pongan en riesgo los derechos de los mexicanos, ni que se demerite la función de ningún otro poder, ni órgano autónomo".

Ofreció que sostendrá en la discusión "un planteamiento apegado a la austeridad, sin ningún tipo de

privilegios, pero con un límite" y subrayó que "una bandera de austeridad es algo en lo que tenemos que coincidir todos".

Remarcó que "no hay un instrumento de política pública más importante que el Presupuesto de Egresos de la Federación, porque es la auténtica manera de hacer realidad las verdaderas soluciones a las necesidades de las y los mexicanos".

El coordinador del PRI, Rubén Moreira, consideró que la propuesta de gasto público contiene "un exceso de optimismo", "es ficticia, insuficiente y centralista", debido a que se basa en "proyecciones de ingresos para dicho gasto que son falsas y que se quieren financiar con deuda".

Estimó que "estamos ante un partido y un gobierno conservador", porque—dijo—"en el rubro de salud, la mayor reducción es para el ISSSTE en materia de adquisición de medicinas, donde si ya hay problemas, habrá



más. Hoy son 50 millones de mexicanos sin servicio médico y a pesar de ello se pretende reducir en más de 5 mil millones de pesos el gasto de inversión a la Secretaría de Salud”, señaló.

El vicecoordinador de MC, Salomón Chertorivski, afirmó que el presupuesto sigue siendo “insuficiente, mal destinado y sin un esquema de financiamiento que permita hacerlo sostenible” y remarcó el “maltrato” al sector salud, por lo que anunció que presentarán una iniciativa para “reconstruir al sistema”.

“Diversos estudios apuntan a que para aumentar la cobertura pública de salud, se requiere destinar 6% del PIB al sistema de salud. Con el proyecto de presupuesto de egresos apenas alcanzamos 2.7%”, estimó.

El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, criticó que el proyecto de PEF “está mal planeado”, “tiene fines electorales” y “aunque prometió un sistema de salud como el de Dinamarca, sigue abandonado y con desabasto de medicamentos”.

Expresó que “con la austeridad republicana comenzó el desabasto de medicamentos, pues la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda se hizo cargo, lo que fue un fracaso por la reducción desmedida del presupuesto y la falta de experiencia”.

“Estudios apuntan a que para aumentar la cobertura pública de salud, se requiere destinar 6% del PIB”

SALOMÓN CHERTORIVSKI
Vicecoordinador de MC en San Lázaro

CRÍTICA.

Rubén Moreira alerta que, pese a la crisis en salud, se busca reducir en 5 mil mdp el gasto de inversión de la Ssa.

“Prevalece una visible tentación de un presupuesto confeccionado con fines electorales”

JORGE ROMERO

Líder del PAN en San Lázaro

“(El proyecto) tiene un exceso de optimismo; es ficticio, insuficiente y centralista”

RUBÉN MOREIRA

Líder del PRI en San Lázaro

FOCOS

Propuesta. El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, enviado a la Cámara de Diputados, contiene lo que el Ejecutivo federal propone destinar a las secretarías de Estado y los presupuestos que plantean los poderes y órganos autónomos para el año próximo.

Lo que viene. Sin embargo, aún se tiene que llevar a cabo el análisis, la revisión y la eventual aprobación del PEF 2024, la cual realizarán los diputados federales, quienes podrán hacer ajustes a la baja o al alza en los diferentes rubros, según sus consideraciones.





Entrega. Marcela Guerra [rojo], presidenta de la Cámara de Diputados, al recibir el proyecto del PEF 2024, el pasado viernes.





Capella y Harfuch: ¿poder político para la seguridad?

Probablemente, en las elecciones del próximo año, veamos a varios exdirectivos de seguridad pública competir por puestos de elección popular, especialmente gubernaturas o alcaldías. Entre los casos más sonados recientemente se encuentran los de Omar García Harfuch, quien renunció hace unos días para –aparentemente– competir por la Jefatura de Gobierno de la CDMX, y el de Alberto Capella Ibarra, exsecretario de Seguridad de Tijuana, y de los estados de Morelos y Quintana Roo, quien parece interesado en competir por la alcaldía de Tijuana, el municipio más poblado y violento del país.

En ambos casos se trata de exfuncionarios probados, que han mostrado altas capacidades estratégicas y operativas para implementar acciones, y diseñar e implementar programas que han reducido notablemente la incidencia delictiva e incluso crímenes de alto perfil. Además, Capella Ibarra y García Harfuch han demostrado poseer visión de Estado, en el sentido de conducir las políticas de seguridad con criterios técnicos (no políticos), y de ser perseverantes en la construcción de corporaciones policiales profesionales que garanticen la seguridad pública en el largo plazo, capaces de resistir los vaivenes de la tumultuosa vida política del país.

Confieso que antes solía lamentar este tipo de virajes o saltos profesionales, pues, estando el país tan mal como está en materia de seguridad, me frustraba que nuestro@s mejores funcionari@s del sector seguridad “hicieran sus maletas y se mudaran” a otras esferas de desarrollo profesional. Sin embargo, he cambiado de opinión con el paso del tiempo. Después de observar el deficiente trabajo de la mayoría de los gobernadores y alcaldes en esta materia, me parece que debemos celebrar, e incluso promover, que funcionarios que han tenido un paso brillante en el ámbito de la seguridad, como en los casos de Capella y Harfuch, y que poseen el ímpetu para incursionar en la esfera político-electoral, lo hagan. Hoy, más que nunca, necesitamos líderes políticos que conozcan a profundidad y con detalle la seguridad pública. Necesitamos gobernantes que, con conocimiento de causa, impulsen la profesionalización policial y adopten sin titubear las “mejores prácticas”.

Durante los últimos 15 años hemos observado el infausto desfile de una pléyade de líderes políticos y gobernantes oportunistas, corruptos y mal preparados que, como gobernadores y alcaldes, no sólo han acabado de arruinar a las instituciones de seguridad, sino que han encendido irresponsable-

mente la violencia, y en algunos casos han terminado por coludirse con las mafias. Gobernadores y, especialmente, alcaldes se han aprovechado de sus cargos para cooperar con criminales y enriquecerse. Abundan este tipo de casos en estados como Baja California, Chihuahua, Tamaulipas, Veracruz, Quintana Roo, Nayarit, Morelos y Michoacán, para traer a la memoria algunos de los casos más conocidos. Dadas las circunstancias excepcionales por las que atraviesa el país, necesitamos un nuevo perfil de gobernantes y políticos profesionales que cuenten en su hoja de vida con conocimientos y experiencias en materia de seguridad.

La súbita aparición en 2008 de una crisis de violencia criminal a gran escala en México –crisis que seguimos padeciendo hasta hoy– tomó al país desprevenido e impreparado. Entre otras muchas cosas, México no contaba con personal calificado para enfrentar (vaya, ni siquiera para entender) a las grandes organizaciones delictivas que abruptamente se expandieron a lo largo del país. En todos los eslabones de la cadena institucional de la seguridad, las carencias del país eran y siguen siendo enormes: bajas capacidades de inteligencia, policías preventivas y de investigación escasamente profesionales,



ministerios públicos letárgicos, fuerzas militares anacrónicas, cárceles penetradas por el crimen, entre otras.

Así como al país le llevó alrededor de tres décadas construir las capacidades institucionales necesarias para una conducción solvente de la economía y de las finanzas públicas, después de las crisis recurrentes que asolaron al país durante el último tercio del siglo pasado, así también deberá proceder ahora el Estado mexicano para construir las capacidades institucionales requeridas para superar la crisis nacional de seguridad que padecemos. La duración de esta crisis de inseguridad dependerá directamente del tamaño del esfuerzo que emprendan las autoridades federales y estatales para la formación de cuadros profesionales en materia policial, y de inteligencia e investigación criminal, entre otras especialidades, para que, con este recurso humano calificado, puedan implementarse y sostenerse en el largo plazo las estrategias de mitigación y contención criminal. No tengo duda de que este esfuerzo colosal que el país tiene por delante será realizado con mayor convicción, diligencia y oportunidad, ahí donde gobiernen figuras como Capella Ibarra y García Harfuch, que conocen, como pocos, y de primera mano, los alcances y limitaciones de nuestra bestia criminal.



Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com



Omar junto a Claudia

La doctora Sheinbaum estrenó el bastón de mando de la 4T operando la renuncia de Omar García Harfuch a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de la CDMX.

El momento de la renuncia es importante porque habilitó a García Harfuch para aspirar a la candidatura de Morena para la CDMX, en caso de que resuelva participar en el proceso. Hasta el momento, tome nota, solo dijo que trabajará junto a Claudia. **La sucesión en la CDMX es prioritaria para Sheinbaum porque será crucial en la elección del 2024 pero también en la presidencial del 2030, de modo que está resuelta a hacerse sentir.**

La competencia se perfila de la siguiente manera: dos cuadros cercanos a Claudia, el propio García Harfuch pero también Clara Brugada, la alcaldesa de Iztapalapa, y dos que no son de su equipo, Ricardo Monreal y Mario Delgado, ambos contendientes

de peligro. Las secretarías Ariadna Montiel y Rosa Icela Rodríguez, ambas cercanas al ánimo presidencial, han perdido presencia.

En la acera de enfrente, una vez que Xóchitl se decidió por la candidatura presidencial, se quedaron en el juego para la CDMX los alcaldes Lía Limón, Santiago Taboada y Adrián Rubalcaba, a quienes podrían sumarse dos que buscaron sin éxito la candidatura presidencial, Santiago Creel y Enrique de la Madrid.

Campaña poética

El presidente López Obrador aseguró una y otra vez que los asuntos de la 4T ya les son ajenos. No se volverá a inmiscuir.

Un día después aparece el nombre de Adán Augusto López como probable nuevo presidente nacional de Morena y, dicen, coordinador de la campaña de Claudia Shienbaum. Es, todavía, una versión sin confirmar.

La única explicación del eventual doble nombramiento es que Adán Augusto será el hombre de López Obrador en la campaña de Morena. **En el anticlimático periplo de las corcholatas el desempeño de Adán fue de bajo perfil. En las encuestas quedó al nivel de Gerardo Fernández Noroña. Su nombre salió a relucir por aspectos de interés para la prensa del corazón.**

Adán Augusto es ajeno a Claudia y su equipo, de modo que está ahí, se dice, para ser ojos y oídos del presidente,

Ebrard, el día definitivo

El ex canciller Marcelo Ebrard definirá hoy mismo su futuro político una vez que reconoció que en Morena ya no había espacio para él y su equipo.

Desde que lo dijo hasta hoy han pasado muchas cosas. Las circunstancias cambian literalmente hora tras hora. **Ya terminó el plazo para los candidatos independientes y las dos grandes alianzas tienen candidatas amarradas. Esos trenes ya partieron. Queda la opción de MC, de la que se ha hablado mucho, pero todavía no hay un ofrecimiento concreto y no es claro que lo haya.** Puede insistir en reponer el proceso de Morena, una vez que Citlali Gómez reveló que la encuesta de contó ponderadamente, o sea que no todas las opiniones contaron lo mismo.

En Morena no le han cerrado las puertas, pero las decisiones ahí están tomadas y no hay retorno. Marcelo está en un laberinto. Hoy, desde ahí, dará nota.

Salvador Allende, hace medio siglo

La conmemoración del 50 aniversario del golpe militar en Chile es un tema que compete al continente entero, de norte a sur.

México no solo se distinguió, en esa hora amarga, por el valiente trabajo humanitario de su embajada, sino que recibió en el país a miles de chilenos, muchos de ellos se incorporaron de inmediato al trabajo académico en los centros de educación superior del país, entregando resultados positivos de inmediato.

Menos de un año antes del golpe, instrumentado y financiado por la CIA, el doctor Salvador Allende visitó nuestro país. Realizó una gira de dejó profunda huella sobre todo en la ciudad de Guadalajara, en cuya universidad dio un discurso histórico.

El aniversario ha provocado en el país sudamericano una profunda reflexión, no exenta de tensiones, sobre los retos de la democracia. Su busca un pacto nacional entre las fuerzas políticas para que, sin importar las fuertes diferencias coyunturales o de fondo, nunca más se quiebre la democracia por la fuerza de las armas y el derramamiento de sangre entre connacionales ●





La bendición de AMLO a Harfuch

Después de que su camioneta recibió 414 balazos del narco y tres de ellos impactaron en su cuerpo, Omar García Harfuch estuvo días hospitalizado y semanas convaleciente. Durante ese lapso, el secretario de Seguridad Ciudadana de la capital del país recibió muestras de apoyo de mujeres y hombres de todo el espectro político y social. Pero hubo una ausencia que pesó: el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, no fue a visitarlo al hospital ni a su casa, no le hizo una llamada telefónica ni siquiera le mandó un mensaje de WhatsApp.

En el primer círculo del gobierno de la Ciudad de México, todos los que supieron de este desdén (apenas se refirió a él fríamente en la mañana) lo interpretaron como una muestra más de que a López Obrador no le agradaba García Harfuch por su pasado como colaborador de Genaro García Luna, secretario de Seguridad Federal en tiempos de Felipe Calderón, sentenciado en Estados Unidos por colaborar con el narco y uno de los blancos predilectos con los que el presidente de México describe la podredumbre del pasado. Con este veto presidencial, Harfuch quedaba inhabilitado para aspirar a la jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México: un alumno de García Luna, salpicado además en el expediente de Ayotzinapa, no podía ser el candidato al segundo cargo en importancia que se juega en el 2024.

Eso ya cambió. Me revelan fuentes muy enteradas que hace un par de semanas, el presidente y García Harfuch se encontraron, y el mensaje de López Obrador fue claro: tienes mi visto bueno para entrar a la contienda, mídete, que se te incluya en las encuestas, y vemos.

Este cambio de señales exhibe la preocupación del presidente López Obrador por la posibilidad de que la oposición gane el gobierno de la Ciudad de México. La irrupción de Xóchitl Gálvez a la escena electoral ha mejorado las perspectivas de la alianza opositora a nivel nacional, y sobre todo en la Ciudad de México.

García Harfuch es un hombre que puede arrebatar parte del voto que naturalmente se inclinaria hacia la oposición.

Especialmente con la clase media y con el empresariado, con quienes se ha mantenido muy cercano. Además, durante su gestión ha marcado contundente distancia de la política de "abrazos no balazos" federal. En la Ciudad de México hay balazos. Y muchos. Y se combate al crimen con operativos mucho más parecidos a los del sexenio de Felipe Calderón que al "dejar hacer, dejar pasar" de López Obrador.

Omar García Harfuch, ya renunció a su cargo como secretario de seguridad para buscar la candidatura oficialista al gobierno de la Ciudad de México. No la tiene fácil. Se la prometieron también a Ricardo Monreal. Se la prometieron también a Clara Brugada. Ya se está coqueteando con la idea de que Cuauhtémoc Blanco recuerde su cuna en Tepito para tratar de que la oposición no gane. Será otra contienda interna de hervor. ●

historiasreportero@gmail.com

El presidente y García Harfuch se encontraron, y el mensaje fue: tienes mi visto bueno para la contienda, mídete, que se te incluya en las encuestas.



Dejan en suspenso papel de García Harfuch

SELENE VELASCO

El rumbo que tomará Omar García Harfuch fuera de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), aún es incierto.

Después de que renunció en el límite que exige la autoridad electoral a interesados en participar en el proceso para contender por la Jefatura de Gobierno y sólo dijo que colaboraría Claudia Sheinbaum, fuentes cercanas evadieron responder sobre las actividades contempladas por García.

Martí Batres, Jefe de Gobierno, tampoco abundó en las razones de la salida.

“Básicamente (dijo) que se separaba de la Secretaría y que va a colaborar con la doctora Claudia Sheinbaum”, respondió el Mandatario sobre lo que habló con el ex Jefe de la Policía cuando le informó su renuncia.

Batres afirmó que no habrá cambios en las políticas de seguridad, ni en el personal de la dependencia, pues consideró que, debido a la forma en que se organizan actualmente, se lograron reducciones en la incidencia delictiva.

Adelantó que los operativos, como los que García Harfuch presentó en los últimos meses, se extenderán.

Ya sin cargo gubernamental, García Harfuch compartió ayer en sus redes una publicación de Clara Brugada, Alcaldesa de Iztapalapa, quien anunció su intención de competir por la Jefatura.

Además, presumió una fotografía de una visita que realizó a su madre.

Martí Batres, Jefe de Gobierno

/// Básicamente (dijo Omar García Harfuch) que se separaba de la Secretaría y que va a colaborar con la doctora Claudia (Sheinbaum)”.





Confidencial

“Marcelistas”, bajo presión en San Lázaro

Dice el líder de Morena en San Lázaro, **Ignacio Mier**, que son pocos, alrededor de 30 de los 200 de la bancada guinda, los que apoyan a Ebrard, mientras que 80 apoyaron a Sheinbaum y 46 a Adán Augusto López. “Nos vamos a reunir este lunes y seguiremos diciéndoles que lo más importante en un movimiento como el nuestro es seguir revolucionando las conciencias, y para hacerlo requerimos la participación de todos”, reveló. ¿Qué seguirá?, le preguntaron. “Pues sólo esperar, hacer changuitos...”. ¿Riesgo de fractura?, se le inquirió. “Soy optimista de que no va a ser así, incluidos los compañeros que lo apoyaban de nuestro aliado el Partido Verde”.

Durazo, en la mira de la oposición

Y hablando de presiones en el Palacio Legislativo, diputados de PAN, PRI y PRD ya notaron que el morenista **Alfonso Durazo** “se ha dedicado, de lunes a domingo, a trabajar en el Consejo Nacional de Morena” como presidente. Sólo que —dicen— “ya se olvidó de que es gobernador constitucional de Sonora”, por lo que anticiparon que van a “revisar su estatus, sus tareas, su responsabilidad”. La presión crece y anticipan que “habrá ruido contra Durazo”.

Fiscalización cómoda para morenistas

En el nuevo INE se designó al consejero **Jorge Montaña** como presidente de la Comisión de Fiscalización. Para algunos un mal indicio ante el próximo arranque de precampañas, pues se considera un perfil afín a Morena, y vaya que a los morenistas les encanta gastar en propaganda y darle vueltas al asunto para no reportar gastos. Luego se andan quejando porque les bajan candidaturas.

Las revelaciones de Citlalli

La secretaria general de Morena, **Citlalli Hernández**, declaró sobre el proceso interno que “no era una elección, no era que quien ganara más número de boletas marcadas ganaba la encuesta”. Según detalló, debían hacer una ponderación en la que, “si el encuestado fue un joven de la sierra de Guerrero, valía distinto a una mujer empresaria de Las Lomas”. De inmediato los representantes de Marcelo Ebrard cuestionaron, y con justa razón: ¿Entonces el que sacó más boletas marcadas depositadas en la urna no fue el ganador?...

El gesto de Harfuch a Brugada

El exsecretario de Seguridad capitalino **Omar García Harfuch**, felicitó a la aún alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, “por cinco

años de extraordinario y arduo trabajo en favor de la ciudadanía”. Aseguró que “su trabajo se ve reflejado con hechos”. Palabras bastante cordiales para quien es su más fuerte rival rumbo a la candidatura para la Jefatura de Gobierno, pues es claro que el exjefe policiaco buscará ser sucesor al mando en la CDMX. Por cierto, será todo un reto verlo en campaña sin tanta escolta, sobre todo si recordamos que en junio de 2020 fue víctima de un atentado del **CJNG**.

¿Incumplen a Monreal?

Ayer llamó la atención que el senador **Alejandro Rojas Díaz Durán**, suplente de Ricardo Monreal, llamó a sus correligionarios morenistas a construir un acuerdo por consenso, y no por encuesta, para que sea el mismo Monreal el candidato de unidad a la Jefatura de Gobierno de la capital. Las versiones más sonadas refieren que el político zacatecano habría pactado de manera previa esa candidatura, y por eso aceptó las condiciones de inequidad en el proceso interno para elegir al candidato presidencial. De haber existido ese acuerdo, ¿será acaso que ya no quieren respetarlo? ¿O sus bajos resultados en la encuesta cambiaron el escenario?

Samuel: regionalismo excluyente

Quiere ser Presidente de todo México, pero ya salió con discursos excluyentes. **Samuel García**, gobernador en Nuevo León, destacó que él no comprará huipiles (sí, como los que usa Xóchitl Gálvez) a su hija Mariel, sino botas y sombrero, porque “¡arriba el norte!”.



CON ALIANZAS POLÍTICAS

A contienda por el GCDMX, llega García Harfuch bien armado

CDMX 8

LLEGA BIEN ARMADO A LA CONTIENDA

HARFUCH, FIRME POR EL GCDMX

El extitular de SSC, permaneció con bajo perfil para no ser atacado, mientras, estableció vínculos estratégicos

JUAN R. HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.— Luego de presentar su renuncia a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, ha emergido como una figura clave en el panorama político, con miras a las elecciones para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en 2024.

Mientras negaba en público sus aspiraciones políticas, desde hace meses, García Harfuch comenzó a establecer vínculos estratégicos con sectores morenistas del Congreso, señalando su interés en la campaña del 2024.

En los corrillos políticos, se menciona como sus operadores políticos a destacadas figuras como las diputadas Lourdes Paz y Guadalupe Morales, esta última vicecoordinadora de Morena en el Congreso local.

También se menciona a Yuri Ayala, quien actualmente aspira a la alcaldía Gustavo A. Madero, así como Marisela Zúñiga Cerón y el exdelegado de BJ, Gonzalo Espina, este último con fuertes conexiones en el ámbito de la seguridad y sólidos vínculos con la operación electoral.

Lo que es notable es que, desde antes de su renuncia, García Harfuch ya figuraba en diversas encuestas como uno de los principales contendientes a la jefatura de gobierno.

BAJO PERFIL

Hasta el 4 de septiembre, García Harfuch había descartado públicamente su interés en competir por este cargo, pero en una entrevista reciente cambió de rumbo al declarar que está listo para “todo reto en la capital”.

Los expertos opinan que este cambio de postura no necesariamente refleja un deseo previo



de evitar la competencia política, sino más bien una estrategia para evitar un desgaste prematuro y ataques políticos anticipados. “Una muy buena estrategia es negarlo, aguantar hasta el momento que sea necesario externar el interés por contender por un puesto de representación popular”, señalaron los analistas.

QUIÉN ES ÉL

Es licenciado en derecho y seguridad pública y cuenta con estudios acreditados en la agencia antidrogas de los Estados Unidos (DEA) y un diplomado en Harvard.



· Llega fuerte y con apoyo de Morena

CLAVE



G. Harfuch ha emergido como una figura clave en el panorama político

FIGURAS



Entre sus operadores políticos están figuras como las diputadas Lourdes Paz y Guadalupe Morales





El "manual" de Pinochet

MAESTRO, HOY ES DÍA DE DUELO NACIONAL EN CHILE Y AMLO NOS REPRESENTA.

-Por los 50 años del golpe militar a Salvador Allende del genocida Augusto Pinochet, cuyo "manual" fue: "Ingrese usted a la milicia. A una edad madura y una vez alcanzado el rango de general, dé un golpe de Estado. Júrele obediencia al presidente constitucional y luego ordene matarlo. Gobierna con mano dura. Reprima y desaparezca a más de 30 mil inconformes. Renuncie después de muchas décadas cuando el plebiscito popular no le sea favorable, nómbrase senador vitalicio, y si lo detienen en otro país, cumpla más de 80 años y espere a que lo liberen por razones humanitarias. Si lo regresan al suyo, seguramente lo salvará la impunidad de su edad, pese a múltiples denuncias en su contra y una orden de aprehensión. Finalmente, muérase de un infarto". Y lamentablemente, muchos chilenos aún lo defienden.

Brugada, Montiel, Monreal, García Harfuch, Delgado, Blanco y Torruco van por el GCDMX.

-Clara luce verde para el cargo, Ricardo quedó muy raspado luego de la contienda de aspirantes -en el último lugar de la encuesta morenista con 5.9%, lo cual revela que muy pocos le creen-; a Mario le falta pueblo, Miguel es poco conocido y el Cuau qué tiene que ver aquí. Omar y Ariadna, en ese orden, garantizarían el triunfo morenista en 2024, él por muy buena labor y ella podría contar con fuerte apoyo de los adultos mayores.

Xóchitl le mandó decir a Claudia que no crea que la contienda electoral será un día de campo.

-Sheinbaum va a resultar la peor pesadilla de Madam Mim de aquí al 2 de junio de 2024. Sus lemas: "Unidad y Movimiento" contra "A Trabajar Cabrones Huevones, y Más los Chiapanecos".

Gálvez dijo que Obrador "gasta dinero a lo pendejo".

-Quien así lo está gastando con la candidatura de #LadyOvariosTamañoToronja es Claudedote X.

La candidata del FAMkenstein citó que "Pemex no se va a privatizar, se va a modernizar".

-“Pemex no se toca, y a la CFE tampoco”, le responde la 4T y el pueblo.



[¿SERÁ?]

División en el INE

En la última sesión del INE se develó la profunda división entre los **consejeros** y, aunque después todo fueron sonrisas y por unanimidad aprobaron la integración de **comisiones**, la realidad es que la ruptura permanece y se han conformado dos grupos, en el que la presidenta **Guadalupe Taddei** no tiene la mayoría de apoyos y tal vez esa puede ser la causa de que varias **direcciones** se mantienen con encargados de despacho, sin un titular, y ya con el **proceso electoral** más grande en la historia en curso. ¿Será?

Separación definitiva

Mucho se ha dicho que la decisión de **Omar García Harfuch** de dejar la **Secretaría de Seguridad** de la CDMX fue algo repentino y un rompase en caso de **emergencia**, sin embargo, el **exjefe de la Policía** llevaba semanas haciendo desayunos y reuniones privadas en varias alcaldías de la ciudad. Su licencia se da el sábado, luego de que el viernes platicara con su exjefa y ahora coordinadora de la defensa de la transformación, **Claudia Sheinbaum**. Un movimiento planeado, valorado y un tiro de precisión para la **Ciudad de México**. Su entrevista hace una semana y después su salida definitiva del gabinete del Gobierno capitalino adelantó los tiempos de todos los interesados en la **Jefatura de Gobierno**. ¿Será?

Apoyo total al IMSS-Bienestar

Desde aquella reunión que tuvieron **Zoé Robledo** y el presidente **López Obrador** en la que el chiapaneco le dijo que no buscaría la candidatura al gobierno de **Chiapas**, se valoró la decisión de meterle todo el apoyo al buen funcionamiento del **IMSS-Bienestar**, con el que se deberá sustituir al desaparecido **Insabi**. Tan relevante es para la llamada **4T** que el **modelo de salud** funcione que, en el presupuesto, se le destinarán más de 100 mil millones de pesos; esto porque, cuentan, los **gobernadores** no han querido aportar los recursos que les tocarían para la implementación de lo que será la política pública más relevante de la administración obradorista. ¿Será?

Esperan decisión

Quienes están cerca de **Marcelo Ebrard** cuentan que, como pocas veces, el **excanciller** se dejó ver verdaderamente molesto por lo que ocurrió con la selección de **Claudia Sheinbaum** como la virtual candidata presidencial de **Morena** la semana pasada. De ahí que, incluso sus allegados, están a la expectativa de la decisión que anunciará el otrora titular de la **SRE** en próximas horas; pues si bien hubo varios intentos de la **4T** de hacer contacto, también recibió comunicación y diversas invitaciones del **Frente Amplio**... y hasta de **Movimiento Ciudadano**. ¿Será?

Dice que no es torturador

Refugiado en la inexistencia de un **acuerdo de extradición** con **Israel** de las acusaciones en su contra por el caso **Ayotzinapa**, **Tomás Zerón** busca mediante una solicitud de amparo que el subsecretario de Gobernación, **Alejandro Encinas**, no lo llame torturador; después de aquella larga entrevista que dio al principal diario israelí, en abril pasado, se ha sabido más de él cada día... En fin, corresponderá al **Poder Judicial** tomar la determinación, que en caso de ser a su favor para muchos es inicua, y en imagen no le vendría bien al juez que así lo determine... ¿Será?



Elecciones 2024: Ricardo Monreal analizará si compite por jefatura de Gobierno de CDMX

Ricardo Monreal Ávila, afirmó que analiza si mantiene o no su aspiración de competir por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México luego de reconocer que las condiciones cambiaron tras la definición de Claudia Sheinbaum como coordinadora de la transformación.

“Voy a mantenerme tranquilo y sereno, voy a esperar la convocatoria, ver y analizar con toda seriedad las condiciones de la convocatoria, porque no dejo de reconocer que la correlación de fuerzas en la toma de decisiones cambió”, sostuvo.

Entrevistado al llegar a la Tercera Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Morena, el zacatecano anunció que esperará a que se emita la convocatoria para el registro de aspirantes, y con ello tomará una decisión definitiva.

“La correlación de fuerzas en la toma de decisiones del partido han cambiado al búnker, al lugar, al espacio de la doctora Claudia Sheinbaum. Entiendo muy bien lo que está pasando y por eso voy a esperar a que salga la convocatoria”, indicó

Monreal recalcó que es cuidadoso por este cambio en la toma de decisiones y es consciente de lo que está pasando.

Asimismo refrendó su respeto por todos sus compañeros que han levantado la mano para la candidatura de la Ciudad de México como la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada y del jefe de la Policía, Omar García Harfuch. (Alejandro Paéz)



Voy a mantenerme tranquilo y sereno, voy a esperar la convocatoria y analizar las condiciones de la convocatoria para la CDMX, señala.



TRAS DÍAS DE REFLEXIÓN

Define Marcelo Ebrard su futuro, en la semana

PATRICIA RAMÍREZ

Tiene planeado hablar sobre su posición política tras ser eliminado de Morena como aspirante presidencial

Esta semana será definitiva para el futuro de Marcelo Ebrard y el futuro de su relación con la 4T, pues definirá si sale de Morena y se suma a otra fuerza política, puesto que la posibilidad de ir como candidato independiente a la presidencia de la República ya se cerró.

Este lunes el excanciller encabezará una asamblea pública en la que definirá con sus seguidores si abandona Morena y opta por Movimiento Ciudadano, pues ya ha sostenido reuniones con liderazgos de ese partido o bien se acerca a Xóchitl Gálvez, lo cual se antoja más difícil puesto que quedaría en un papel de subordinado.

Otra posibilidad es que constituya una asociación civil, pero tendría que sumarse a algún partido para poder contender por algún cargo de elección popular.

Y aunque la ahora Coordinadora de la Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, le ha ofrecido dialogar, debido a lo tenso de la relación esta posibilidad está descartada, por lo que las próximas horas son definitivas para Ebrard Casaubon y su movimiento.

Por su lado, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido moderado con Ebrard y no ha emitido críticas frontales e incluso lo ha llamado al diálogo, pero en los próximos días podría haber una reacción más fuerte contra su excolaborador.

DIPUTADOS EN FUGA

Por su lado, el rompimiento de Ebrard con Morena traería de rebote una crisis en la Cámara de Diputados, en vísperas de la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación y otras reformas que están en cartera.

En Morena, son 30 los diputados afines a Marcelo Ebrard y están citados este lunes por su coordinador para tratar de acordar los términos en que se desarrollarán en los próximos meses en los trabajos parlamentarios.

Y es que, ambos bandos tienen armas para negociar, pues mientras la salida de estos legisladores, más los que son afines en el PT y el PVEM, romperían la mayoría simple que tienen actualmente al interior de la Cámara de Diputados, esto condenaría su futuro político, pues quedarían vetados de las listas de reelección en Morena y es difícil que pudieran acceder a cargos de elección popular desde otros partidos políticos.

Con el año electoral ya en plena marcha tanto en el nivel federal como en la Ciudad de México, las negociaciones se tendrán que apretar y determinar cómo se repartirán las candidaturas para los miles de cargos en disputa en 2024.

ASPIRANTES EN PRECAMPAÑA

De su lado, Xóchitl Gálvez, coordinadora del Frente Amplio por México y Claudia Sheinbaum Pardo, su contraparte en la Defensa de la Transformación tendrán que bajar el perfil de sus actos públicos, pues el Instituto Nacional Electoral (INE) estará ya a la caza de los actos ilegales en que pudiera incurrir, a lo que se suma que se seguirán acumulando las quejas contra ambas candidatas por sus actividades cotidianas.

A esto se suma la disputa interna al interior del propio INE, que ha generado incluso enfrentamientos públicos entre los consejeros electorales, mientras que la presidenta del consejo general, Guadalupe Taddei, no ha logrado siquiera terminar de conformar su equipo de trabajo, pues la división en dos bandos le ha impedido hacer nuevos nombramientos.



Define Marcelo Ebrard su futuro, en la semana

CARRERA POR LA CDMX

En el caso de la Ciudad de México, la irrupción de Omar García Harfuch en el panorama preelectoral, acelerará los tiempos en el Frente Amplio, pues, al llegar el exsecretario de Seguridad Ciudadana con número muy altos en las encuestas electorales, sus opositores buscarán recortar ventaja con un candidato fuerte.

Sin embargo, al interior de Morena la disputa también arrecia, en tanto que además de García Harfuch, a alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, ya solicitó licencia para pelear por la candidatura. A eso se suma que el senador Ricardo Monreal, que quedó en el último lugar en las encuestas presidenciales, también quiere entrar al proceso y hasta el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, manifestó su interés.

A todo ellos se suma Mario Delgado, presidente nacional de Morena, que no ha descartado formalmente la posibilidad de ir a la contienda interna por la capital del país.

En tanto, el Frente Amplio por México los aspirantes a la candidatura a la Jefatura de Gobierno se multiplican y aunque hay una carta de intención para ir en alianza, esta no se ha concretado, pues además al interior del PRI, PAN y PRD hay pugnas internas, lo que amenaza con que pudiera incluso haber una fractura en este bloque opositor. Y aunque el panista Santiago Taboada parece estar a la cabeza de las preferencias electorales, la negociación con sus correligionarios y con sus aliados no será nada fácil.

Otra posibilidad es que Marcelo Ebrard constituya una asociación civil, pero tendría que sumarse a algún partido para poder contender por un cargo de elección popular





Es tiempo que el ex canciller hable de su plan político.



Define Marcelo Ebrard su futuro, en la semana



Las mujeres debemos impulsar gobiernos honestos, trabajadores e incluyentes: Kenia López Rabadán

POR RUBÉN ARIZMENDI

“Que hoy tengamos la posibilidad de que en 2024 la próxima presidenta de México sea mujer es altamente esperanzador”, manifestó la senadora Kenia López Rabadán, al señalar que nuevamente se pone en el centro de la agenda pública impulsar gobiernos honestos, trabajadores e incluyentes.

La legisladora panista agradeció al colectivo “Todas México” y resaltó que forma parte de una generación que toma decisiones y que construye en favor de quienes lo harán en el futuro, para que las mujeres estén presentes en los espacios públicos.

“No basta con que los gobiernos digan que son feministas, deben trabajar para erradicar las brechas de desigualdad”, aseveró la vicecoordinadora de las y los senadores panistas.

Por ello, durante la Jornada Nacional por “El México que que-

remos las mujeres”, que tiene como objetivo impulsar la construcción de una agenda política, legislativa y de gobierno, de cara al proceso electoral del 2024, recordó que la primera iniciativa que presentó como senadora fue para reformar la Constitución, con el fin de incluir el principio de paridad de género.

“Hay que decirlo, gracias a este principio el Congreso de la Unión es paritario. Gracias a él, la mayoría de las legislaturas locales también lo son. Gracias a que es una obligación del Estado mexicano, hoy hay ocho gobernadoras, cuatro ministras de la Corte, 64 senadoras y 250 diputadas federales”, destacó la legisladora federal.

La senadora aclaró que la iniciativa no solo fue suya, “esa iniciativa incluso fue en legislaturas anteriores. Ahora lo logramos, porque la mitad de las mujeres estamos en la toma de decisiones”.

“El 50 por ciento de las posiciones de decisión (debe ser nuestro), porque solo así se pue-

de construir un mejor México donde entremos todas y todos”, aseguró.

López Rabadán dijo que “si nuestras antepasadas nos vieran hoy, estarían admiradas de cuánto hemos avanzado en la conquista por nuestros derechos, pero falta mucho por hacer”.

“Falta romper con ese pacto patriarcal. Falta que las políticas públicas realmente sean con perspectiva de género. Falta que los presupuestos se integren pensando en el bienestar y el desarrollo de las mujeres. Falta que los gabinetes sean paritarios y se construya con una visión integral para que nadie se quede atrás”, destacó.

“¿Cómo construimos el México que queremos las mujeres? Es la interrogante que nos une hoy, porque es claro que necesitamos deconstruirnos para alcanzar el pleno desarrollo, puntualizó”.

En ese sentido, comentó: “La creciente violencia en contra de



las mujeres, los feminicidios, las lesiones con ácido, la discriminación, la falta de presupuestos, la eliminación de políticas públicas siguen haciendo visible que nos falta aún salvaguardar los derechos de las mujeres”.

Falta empoderar a las mujeres, reconocer la trascendencia de su papel en la sociedad, lograr la igualdad salarial, tener un transporte digno y seguro, recibir servicios de salud que prevengan las enfermedades, con atención de calidad y medicamentos; que los delitos y la justicia sean con perspectiva de género. Se debe reconocer la violencia para que no haya impunidad, consideró.



ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Los enemigos de García Harfuch

**Raymundo
Riva Palacio**

Opine usted:
rivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



La renuncia de Omar García Harfuch a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de la Ciudad de México fue una sorpresa que no sorprendió. Oficialmente se sumará al equipo de Claudia Sheinbaum, que volverá a ser su jefa como precandidata presidencial, pero por los tiempos en que dimitió, a horas de concluir el plazo legal para aspirar a un cargo de elección popular, se da por hecho que buscará la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Sin embargo, aunque García Harfuch es un activo para Sheinbaum por la buena imagen que tiene en la capital, también es un riesgo por los flancos vulnerables que tiene.

Nadie podría afirmar en este momento que el destino de García Harfuch sea efectivamente la Ciudad de México, como tampoco está claro hasta dónde llegará el aval del presidente Andrés Manuel López Obrador para el exjefe de la seguridad capitalina,

que tiene fuertes enemigos dentro y fuera del gobierno. Pensar que Sheinbaum logró imponerlo como futuro candidato puede ser prematuro, aunque la creencia convencional es que así será por el pragmatismo del Presidente.

García Harfuch luce como la carta más fuerte de Morena para mantener el poder en la Ciudad de México por los números que tiene en las encuestas de popularidad y sus positivos entre los ciudadanos. El Power Ranking de Polls Mx lo ha mantenido desde enero al frente de todos los aspirantes al cargo, relegando a Clara Brugada, la alcaldesa de Iztapalapa, el granero de votos de Morena en la zona metropolitana, y a Santiago Taboada, el alcalde panista en la Benito Juárez. Siempre superó a Xóchitl Gálvez, y al senador Ricardo Monreal, a quien López Obrador le ofreció, por interpósita persona en diciembre,

la candidatura de Morena.

La conversación sobre las aspiraciones de García Harfuch detonó hace una semana con la entrevista de primera plana en *La Jornada*, publicada con el mismo formato de las que hizo a Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, al inicio de la campaña por la candidatura presidencial. García Harfuch dijo que era para hablar de seguridad, pero lo que salió fue otra cosa. El escaparaté le sirvió para decir que tiene buen trato de López Obrador —que no es cierto— y que la estrategia de seguridad de la Ciudad de México es igual a la federal —que tampoco es cierto—. Las preguntas que le hizo el experimentado reportero



Miguel Ángel Velázquez iban y regresaban todo el tiempo sobre la gobernación de la capital.

En ningún momento expuso abiertamente su deseo para contender por la Ciudad de México, pero tampoco rechazó tajantemente la posibilidad. En cualquier caso, crujió maderos en Morena por la cercanía de Sheinbaum con él, que ha logrado, hasta ahora, eliminar algunos prejuicios del Presidente para que le permitiera seguir midiéndose en las encuestas, coronado por la entrevista en *La Jornada*.

En este camino atropelló Sheinbaum a viejas aliadas, como Brugada y la secretaria de Seguridad Pública federal, Rosa Icela Rodríguez. Magulló los deseos de Mario Delgado, líder de Morena, que quiere canjear los servicios prestados al Presidente por su viejo sueño de ser jefe de Gobierno capitalino, y confunde a quienes recibieron instrucciones de López Obrador para comenzar a promover como candidata a la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde.

El brinco de García Harfuch lo recoloca, además, en la línea de fuego de la Fiscalía General de la República y de un sector del gabinete de seguridad.

El fiscal Alejandro Gertz Madero tiene una fuerte animadversión contra Sheinbaum, aunque no se metió con ella como jefa de Gobierno para evitar un conflicto con el Presidente. Pero a quien sí le hizo la vida imposible fue a

García Harfuch, que en octubre de 2019 fue obligado a renunciar a la Agencia de Investigación Criminal, dependiente de la Fiscalía General, siendo rescatado por Sheinbaum al nombrarlo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de la Ciudad de México, ganando la partida al fiscal, al quedar como responsable Francisco Almazán Barocio, cercano de García Harfuch.

Dentro del gabinete de seguridad también hay funcionarios que no dejan de señalarlo como uno de los responsables de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, al haber sido el jefe de la delegación en Guerrero de la Policía Federal en aquellos tiempos, y afirmar que estuvo involucrado con la banda criminal *Los Rojos*, que tenía infiltrada la normal. Las versiones oficiales de los gobiernos de Enrique Peña Nieto y López Obrador coinciden en que los normalistas fueron desaparecidos por una confusión de esa banda rival de *Guerreros Unidos*.

García Harfuch ha negado responsabilidad en el crimen, y sostiene que no estaba en Guerrero cuando desaparecieron los normalistas. Las imputaciones contra él no se refieren al día que se cometió el crimen, sino por su presunta relación con *Los Rojos*, pues el celular de uno de los sicarios registraba varias llamadas al número de García Harfuch. Aunque parece una prueba circunstancial, está permanentemente en

la mira.

Lo mismo sucede con el *Cártel Jalisco Nueva Generación*, que quiso matarlo en la Ciudad de México en junio de 2020 en venganza porque como comandante policial en el gobierno de Enrique Peña Nieto, detuvo al jefe de plaza de esa organización en Puerto Vallarta, Mauricio Varela, vinculado al secuestro, tortura y asesinato de dos agentes de García Harfuch. Desde entonces, sus medidas de seguridad se incrementaron, su familia salió del país y no duerme en el mismo lugar. La posibilidad de que sufra un nuevo atentado es tan grande que una campaña electoral pondría en riesgo a los asistentes a mítines y reuniones.

Si los positivos de García Harfuch entre la gente son altos, los negativos en los flancos abiertos que tiene dentro y fuera del gobierno parecen demasiado poderosos como para que se concrete su candidatura al gobierno de la Ciudad de México. Pero todo es posible aquí, y el acomodo de piezas en el gobierno y Morena irá mostrando hacia dónde van el Presidente, Sheinbaum y su colaborador estrella.

Hay funcionarios que no dejan de señalarlo como uno de los responsables de la desaparición de los 43 normalistas





Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

La candidata Sheinbaum y el factor Omar

• En seguridad es donde mejor evaluada sale la administración de Claudia.

¿Cómo gobernará **Claudia Sheinbaum** si dentro de 13 meses asume la Presidencia de la República? En realidad, no lo sabemos, pero más allá de las promesas de continuidad con el presidente **López Obrador**, que en lo personal sin duda cumplirá, no cabe duda que la candidata de Morena, al igual que **Xóchitl Gálvez**, se encontrará con un país con déficits muy marcados y que definirán el futuro de cualquier administración: seguridad, salud, educación y un capítulo adicional con múltiples repercusiones, la relación con la iniciativa privada y con Estados Unidos.

En salud, el 2023 no mejorará sustancialmente una situación en la cual el 52 por ciento de los mexicanos no tiene acceso a la seguridad social ni tampoco a la salud. El presupuesto para IMSS-Bienestar que pretende, luego del fracaso del Insabi, reemplazar al Seguro Popular (su desaparición es uno de los mayores errores de esta administración), será menor al destinado a Dos Bocas. En educación, los catastróficos programas de la Nueva Escuela Mexicana deberán enfrentar precisamente lo que ignoran: el rezago en lectura y matemáticas que puede llegar hasta el 70 por ciento de los niños y jóvenes. Una mujer con la formación académica de **Claudia** no puede ignorar ese dato.

Claudia ha trabajado todos estos años con un equipo, en general, de menor nivel del que se podría esperar y se ha mimetizado con las consignas presidenciales. Pero ha dejado algunas señales que pueden ser interesantes. En salud se enfrentó en reiteradas ocasiones con **Hugo López-Gatell** y terminó aplicando políticas diferentes a las impulsadas por el subsecretario, sobre todo durante la pandemia. Peleó, lo mismo que **Marcelo Ebrard**, porque se compraran y aplicaran las vacunas y el operativo para hacerlo en la Ciudad de México fue exitoso en aquella primera etapa.

En seguridad es donde mejor evaluada sale la administración de **Claudia** en la CDMX. Luego de un inicio que parecía llevar a la ruina su gestión con el secretario **Jesús Orta**, rápidamente rectificó y a pesar de la oposición de los sectores más radicales de su partido, colocó al frente de la seguridad a **Omar García Harfuch**, quien no sólo logró revertir, hacer descender más del 60 por ciento, los índices delictivos de la ciudad sino que demostró que con una estrecha colaboración interinstitucional, mucha inteligencia y un uso oportuno de la fuerza, puede haber estrategias exitosas en el combate a la inseguridad.

Si como todo lo indica, **Omar** buscará la Jefatura de Gobierno capitalina, **Claudia** podrá tener en el ahora exsecretario de seguridad el mejor complemento para su propia candidatura: **García Harfuch** tiene peso e influencia en Morena y mucho más allá. Sería un candidato muy bien posicionado y de ganar la elección le garantizaría no sólo estabilidad política, sino también social y de seguridad en la capital del país.

Sheinbaum, dicen los que la conocen bien, no sólo es una funcionaria muy exigente, que cae incluso en lo que se deno-

mina el *micromanagement*, sino también muy rigurosa, tanto que en ocasiones le gana la rigidez. **García Harfuch** es igual de riguroso, pero tiene una capacidad de comunicación innata que mucho lo beneficia. Cuando se los ve en operación juntos, los dos ganan y eso es un enorme beneficio para ambos.

Es un acierto, además, si se concreta la designación de **García Harfuch** para la ciudad, porque se podrá cerrar el círculo, la etapa de transformación de la política de seguridad seguida en la actual administración capitalina. Un símbolo evidente de que esa es la intención es la llegada de **Pablo Vázquez** en reemplazo de **Omar** en la Secretaría de Seguridad de la CDMX. **Vázquez** es uno de los hombres más cercanos a **García Harfuch**, con un origen profesional y una formación muy similar, que además ha trabajado muy intensamente en áreas sociales relacionadas con la seguridad, como Alto al Fuego, programas que han avanzado pero que para terminar de rendir frutos necesitan fortalecimiento y continuidad.

Sheinbaum marcará diferencias con la actual administración en salud, seguridad y forma de ejercer el gobierno. También lo hará, lo ha dicho sobre todo en reuniones privadas con empresarios, en términos económicos y de manejo de inversiones, públicas y privadas, sobre todo en energía y, por lo menos eso es lo que ha dejado trascender, lo hará desde prácticamente el inicio de su administración si llega a la Presidencia de la República.

Quedan dudas sobre su equipo que se irán dilucidando con el correr de los días. Morena es un movimiento social que abarca casi todo, pero más allá de eso en torno a su candidata debe haber un equipo coherente y homogéneo. La incorporación de **García Harfuch** es una muy buena decisión en ese sentido. El papel que han jugado otros personajes fuera de la luz pública para que llegara a la candidatura, también. Falta mucho para las elecciones, nueve meses, pero precisamente por ello son tan importantes los primeros movimientos que son los que al final marcan el tono y la percepción de todo el proceso.



SUPLANTACIÓN DE IDENTIDAD

¿Qué hace falta para que X (antes Twitter) atienda los reclamos de cuentas que hacen suplantación de identidad? Lo vengo reclamando día tras día desde hace meses y su única respuesta es que alguien se pondrá en contacto conmigo. Nadie jamás lo ha hecho y los delincuentes que manejan esas cuentas siguen desinformando e insultando usando mi nombre e identidad con cuentas falsas.



COMUNIDAD

Alzan la mano para pelear por bastión capitalino

En el inicio del proceso electoral en la CDMX hay al menos tres aspirantes visibles para contender por Iztapalapa, una de las joyas políticas de la ciudad. / 20

BATALLA ELECTORAL POR LAS ALCALDÍAS

DISPUTA POR IZTAPALAPA

**DOS MUJERES Y UN HOMBRE
DE MORENA LEVANTAN LA
MANO POR LA CANDIDATURA;**
aseguran que la oposición no les
hace sombra, pero les recuerdan
la elección de 2021

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx



Iztapalapa es la alcaldía más poblada de la ciudad y la que más votantes aporta en las elecciones de la Ciudad de México.

Desde hace dos décadas han gobernado perfiles que se asocian con la izquierda y actualmente hay tres aspirantes visibles de Morena por la candidatura: la diputada local Martha Ávila, la diputada federal Aleida Alavez y el senador Gabriel Hernández.

Del lado de la oposición, Karen Quiroga, del PRD, confirmó a este diario su interés por contender.

La actual alcaldesa, Clara Brugada, ya anunció que buscará la jefatura de Gobierno, por lo que no intentaría la reelección.

En entrevistas por separado con **Excélsior**, los morenistas coincidieron en que la oposición no tiene posibilidades de arrebatarles Iztapalapa en 2024.

Ávila, líder de su bancada y presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso local, recordó que en los años 80 inició una trayectoria de trabajo social con población vulnerable en su alcaldía y después fue subdirectora de Desarrollo Social en la zona territorial de Santa Catarina.

“Quiero a Iztapalapa y quiero que haya continuidad en la transformación, la cual ha permitido que los recursos públicos se usen en favor de la ciudadanía”, dijo.

Califica como un acierto de Brugada que ha generado un proceso de recomposición del tejido social a través de actividades culturales y deportivas en espacios como las Utopías.

Ávila consideró que las encuestas la “posicionan

bien en Iztapalapa por la trayectoria de trabajo, por la lucha organizada y para mí eso es lo que te va empujando, no por un interés personal, sino por una cuestión colectiva, donde la gente te dice ‘todavía nos hacen falta cosas por hacer en Iztapalapa y nosotros vemos que tú puedes darle continuidad a este proyecto de la Cuarta Transformación’”.

De la oposición comentó: “En Iztapalapa no tienen

ninguna oportunidad, hasta en corto me dicen ‘no tenemos ningún chance’”.

Aleida Alavez, diputada local en la III, V y VII legislaturas de la extinta Asamblea Legislativa del Distrito Federal y diputada federal de la LX, LXII y LXIV legislaturas expresó que ha impulsado incrementos al presupuesto de Iztapalapa para cubrir las necesidades más apremiantes.

“Como legisladora federal, como parte de la izquierda opositora, me tocó presionar para que se asignaran recursos federales para atender el tema del agua, para 15 lecherías en la alcaldía, así como centros de salud y escuelas”.

En el Congreso local se habla de que mientras Alavez tiene el apoyo del grupo de Dolores Padierna y René Bejarano, Ávila tiene el de Brugada.

En la bancada de Morena existe la percepción de que su coordinadora podría ganar la encuesta de su partido, la cual designará al candidato por la alcaldía.

“Esa es una percepción como puede haber muchas

otras: yo creo que la palabra la tendrá la población

de Iztapalapa; la gente sabe quien ha dado resultados de manera propia, quien tiene una agenda que tejió con la gente. Eso es lo importante y lo va a valorar la población”, respondió Alavez.

Hace un par de semanas surgió el nombre de senador Gabriel Hernández,

quien en conferencia expresó su interés en contender por

la candidatura,

sin embargo, ahí mismo acotó: “Soy de los que se someten al régimen de las mujeres, pero si queda algo, entramos. Mientras, voy a construir mi

proyecto”.

Hernández fue superdelegado en la Ciudad de México, del 2019 al 2021, y se encargó de la organización de los programas del Bienestar en la capital mexicana.

LA OPOSICIÓN

En la oposición, los panistas se han reunido con perredistas para analizar quién podría ser el contendiente.



Aún no toman una decisión, pero la exdiputada local y federal Karen Quiroga, hija de la exalcaldesa

de Iztapalapa Dione Anguiano, dice estar interesada en la candidatura.

“Falta que la alianza decida y apenas va a empezar en la ciudad el periodo para elegir candidatos”, acotó.

Sin embargo, habló de su trayectoria en la alcaldía: “Los problemas de Iztapalapa los conozco como la palma de mi mano, soy originaria del Pueblo de San Lorenzo Tezonco y desde que cumplí 15 años empecé como gestora social; fuimos organizando a la gente de la Sierra de Santa Catarina y haciendo gestiones ante la autoridad para que pusieran las líneas telefónicas y se otorgaran otros servicios”,

narró.

Sobre las afirmaciones de Ávila y Alavez, en el sentido de que la oposición no tiene oportunidad de ganar Iztapalapa en 2024, Quiroga respondió:

“Yo creo que el exceso de confianza en una fuerza política es la peor posición que puede haber. Que se echen un clavado a ver los resultados del 2021: con mínimos recursos y con Tere Curiel como candidata, en la oposición nos organizamos bien y sacamos alrededor de 200 mil votos, y ellos ganaron con 300 mil; tendrían que considerar eso”, concluyó Quiroga.

1.8
MILLONES
de habitantes tiene Iztapalapa, la alcaldía más poblada de la CDMX

1.4
MILLONES
de registros hay en la lista nominal electoral de esta demarcación





BATALLA ELECTORAL

Ilustración: Abraham Cruz





COLABORARÁ CON SHEINBAUM

García Harfuch renuncia a la SSC y apunta a la CDMX

Omar García Harfuch renunció el sábado a la titularidad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, y ayer inició ya su carrera política.

Tras su anuncio, dijo que colaborará con Claudia Sheinbaum. No obstante, hay expectativa sobre su pretensión de buscar la candidatura de Morena al gobierno capitalino.

Su renuncia se dio en el límite permitido por la ley local para buscar el cargo. El Código de Instituciones y Procedimientos Electorales local establece que quien busque la Jefatura de Gobierno debe no tener mando en instituciones militares o policiales, a menos que se separe del cargo antes de la fecha de inicio del proceso electoral, lo cual ocurrió ayer.

Harfuch, ya como civil, tuvo ayer una actividad pública en redes sociales. En principio felicitó a su exjefa Claudia Sheinbaum. “La continuidad del proyecto estará bajo la responsabilidad de quien mejor podía hacerlo”, dijo en un mensaje.

Además, felicitó a la alcaldesa en Iztapalapa, Clara Brugada, su posible adversaria en la precampaña morenista en la capital, “por cinco años de extraordinario y arduo trabajo, que se ve reflejado con hechos”. Asimismo, visitó a su madre, la actriz María Sorté. Harfuch mostró fotografías del encuentro.

En tanto, Pablo Vázquez, nuevo titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, se reunió ayer con los mandos de la corporación “para dar continuidad a los cuatro ejes de la estrategia de seguridad y construcción de paz de la capital. Agradezco su entrega y compromiso”, dijo. —David Saúl Vela



CLARTOSCLURO

Respaldo. Martí Batres y Omar García Harfuch.





MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

MARCELO EBRARD, ¿MORIR MATANDO?

Por Koldo Herria*

A la memoria de Ignacio Marván Laborde

"Todos ven lo que tú pareces, pocos sienten lo que eres, y esos pocos no se atreverán a oponerse a la opinión de los muchos..."

El Príncipe

En pocas horas sabremos lo que Marcelo Ebrard, el aspirante frustrado a dirigir los comités de defensa de la Cuarta Transformación, hará a partir del anuncio previsto para este lunes sobre su futuro.

El político mexicano que se preparó y luchó para ser presidente de la República durante 47 años ha fracasado. Ahora nos dirá cómo tiene previsto pasar a la historia, y si contribuirá o no a que el movimiento político, al que aún pertenece, sea vencido por una oposición en la que él dice no reconocerse.

Marcelo ha cambiado, ha cambiado mucho. Nacho Marván decía sobre las capacidades de Ebrard que era un político muy bien formado, con una alta preparación que le permitía analizar con precisión situaciones difíciles y complejas; un político capaz de convertir el análisis en estrategia, acompañada de un discurso potente, con claridad, conceptos y propósitos; alguien que podía brincar de la estrategia a la acción eficaz. Marván formaba parte del círculo de Ebrard y Manuel Camacho. Entre otras encomiendas, tuvo a su cargo la formulación del proyecto de reforma política de la Ciudad de México. Coordinaba a un equipo de brillantes y talentosos jóvenes comprometidos con la democratización de la capital del país y los alentaba a desarrollar esas facultades.

Marván y Marcelo se distanciaron cuando, junto con Camacho, formaban parte de un círculo estrecho y cercano con López Obrador. El académico del CIDE se atrevió a contradecir a su colega delante del jefe y AMLO le dio la razón. Marcelo no pudo soportar que un colaborador, un amigo, lo rebasara por la izquierda y fuera re-

conocido por méritos propios. Marcelo no lo perdonó jamás.

Tampoco perdonó a Joel Ortega, su operador más eficaz; ni a René Cervera, a quien

le encargó la Fundación a partir de la que iban a empujar su proyecto político, ni a Mario Delgado cuando se adelantó en su migración a Morena, mientras él coqueteaba con Movimiento Ciudadano en una candidatura inacabada. Ingratitudes y traiciones acompañaron a sus excolaboradores mientras lo dejaban

solo. Tampoco defendió a Enrique Márquez cuando desde Palacio Nacional lo atacaban.

¿Qué le ocurrió a ese Marcelo? La soberbia y el orgullo ciegan, obnubilan, ofuscan. Marcelo está ofuscado.

La historia se repite, lo persigue el mal fario. La virtud y la fortuna no se conjuntaron en la construcción de una candidatura para la que estuvo dispuesto a la humillación con tal de alcanzar su meta. No quiso aceptar lo que todas, todos, todes ya sabíamos, en los círculos de distintos colores, incluido el arcoíris: que no tenía posibilidad de vencer a Claudia Sheinbaum en las encuestas. Su ego le impidió verlo. Puso condiciones, se las aceptaron, jugó con las reglas acordadas y firmadas por él. No acepta el resultado y denuncia irregularidades en una acción impostada.

Desnuda su estrategia, pero sus acciones mismas le van reduciendo margen y estrechando posibilidades. En algún momento pensó en convertirse en el candidato de relevo que nunca pudo ser Manuel Camacho. Si Claudia Sheinbaum no crece como candidata ante la "frescura" de su opositora Xóchitl Gálvez, él podría reemplazarla. Por eso hay que manchar el proceso y denunciar la cargada.

Ebrard fue vencido



en las cinco encuestas de Morena. Incluso perdió por un margen mayor en los resultados de la empresa propuesta por él. Estudios de opinión realizados por fuera de su partido y publicados por El Financiero, El Economista y El País coinciden. Su argumentario sobre las irregularidades, por ciertas que pudieran ser, se agota ante la coincidencia y contundencia en todas las mediciones existentes. Carece de autoridad moral para cuestionar y carece de presencia social para generar un movimiento propio.

Marcelo Ebrard tiene dos opciones: apechugar con dignidad y negociando con fuerza o desertar. Puede intentar morir matando, pero si no le alcanza, atacará como una abeja que solo saca roncha, produce dolor, pero muere igualmente.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: *¿Por qué perdió Camacho?* (Océano); Enrique Márquez. El coordinador de asesores del gobernante capitalino de Salinas, Manuel Camacho, revela los entretelones del proceso sucesorio de 1988 en la designación de Luis Donaldo Colosio como candidato presidencial.

Artículo: *El día que Marcelo hizo candidato presidencial a Andrés.* (El Universal, 2 de septiembre de 2023) Enrique Márquez. El poeta e historiador que fue titular de la Unidad de Diplomacia Cultural de la SRE recuerda cuando Marcelo le pide a AMLO reponer el proceso de encuestas en 2006.

Serie: *Los fontaneros de la Casa Blanca* (HBO) Miniserie de cinco capítulos en la que los saboteadores políticos de Nixon provocan el escándalo que le costó la presidencia.

Podcast: *Whitepaper Hoy* (Spotify). René Lankenau presenta un noticiero empresarial en episodios de 8 minutos.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria

Marcelo ha cambiado, ha cambiado mucho. Nacho Marván decía sobre las capacidades de Ebrard que era un político muy bien formado, con una alta preparación que le permitía analizar con precisión situaciones difíciles...

SACACORCHOS

- Luego de que se definiera la candidatura presidencial en Morena, surgen aspirantes para la jefatura de gobierno de la CDMX, posición para la que ya se apuntaron Clara Brugada, Omar García Harfush, Cuauhtémoc Blanco y, al parecer, Ricardo Monreal y Mario Delgado.
- Llama la atención el caso de Monreal, que si busca participar realmente en esta competencia interna podría quedar sin candidatura y sin premio de consolación por el lugar que ocupó en la encuesta para definir al abanderado presidencial de Morena.
- Pero también tenemos que esperar a que se complete la lista, pues pueden surgir más militantes que levanten la mano para participar.
- Este lunes Marcelo Ebrard dará a conocer la ruta a seguir en su intención para participar en la elección presidencial del 2024. Al haber negado la posibilidad de convertirse en candidato independiente, sus opciones se reducen a integrarse al Frente o a Movimiento Ciudadano, así que a esperar su respuesta.





Foto: X@m_ebrard

La capital "seguirá siendo progresista"

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, dijo que la Ciudad de México está afianzada a una visión progresista, ya que ha sido "la cuna de diversas iniciativas" que se han llevado al territorio nacional, por lo que previó que durante las elecciones, ya en marcha, se va a confirmar esta orientación en la capital.

Comentó: "Se va a confirmar la naturaleza, la orientación progresista en la Ciudad de México, que ha sido un punto fundamental de referencia de nuevas políticas públicas; es la ciudad a donde vienen todas las personas del país, es una ciudad progresista, libertaria".

Respecto a su relación con la oposición, Batres aseguró que ha sido buena; "aunque cada quien tiene su proyecto, hemos tenido buen diálogo con los alcaldes de oposición".

Apuntó que recientemente se realizaron dos reuniones de Cabildo, lo cual para los alcaldes es importante, porque es un espacio en donde se expresan puntos de vista.

Ejemplificó: "Ayer estuve con la alcaldesa Margarita Saldaña; le hicimos la entrega de un parque que construyó el Gobierno de la Ciudad de México; en días pasados recibí a la nueva presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, la diputada Gabriela Salido, quien forma parte de la bancada del PAN".

Cabe destacar que en la víspera del arranque del proceso electoral, el pasado sábado por la mañana, Omar García Harfuch renunció como titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana para colaborar, según sus propias palabras, con Claudia Sheinbaum y contribuir a dar continuidad a la Cuarta Transformación.

Y aunque el ahora jefe policiaco no lo ha dicho abiertamente, su nombre es mencionado en columnas políticas como un prospecto a obtener la candidatura de la 4T a la Jefatura de Gobierno.

Ayer, el diputado de Morena, Miguel Ángel Torruco, afirmó que no descarta competir para este cargo por su partido.

EL PASADO sábado renunció a la SSC Omar García Harfuch, a quien en columnas políticas se menciona como uno de los aspirantes a suceder a Martí Batres.

Eltip

EL PA bado re SSC O Harfuch columr se men uno de tes a su ti Batres:

DO sá- rció a la García quien en políticas ra como aspiran- er a Mar-

tip





Capital político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Omar no la tiene segura

- Omar Hamid sigue siendo el favorito de Claudia para el gobierno capitalino.

Una vez que el Presidente le entregó el Bastón de Mando de la 4T, **Claudia Sheinbaum** dio sus primeros bastonazos, a fin de ir alineando a lo que será su equipo cercano para su campaña por la Presidencia de la República.

Uno de los que recibió el primer golpe fue **Ricardo Monreal**, luego de la renuncia de **Omar Hamid García Harfuch**, unas horas antes de que se venciera el plazo legal para separarse de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, si aspiraba a ser jefe de Gobierno de la Ciudad de México.

Esa renuncia fue la señal de que **Omar Hamid** sigue siendo el favorito de **Claudia** para el gobierno capitalino, mismo cargo al que gente de Monreal asegura que le había prometido **Andrés Manuel López Obrador** al zacatecano.

La mayoría cree que el exjefe de la Policía será el *elegido*, pero habrá que tomar en cuenta una serie de acontecimientos para entender que eso está aún lejos de ocurrir.

Claro que **Sheinbaum** intentará imponerlo, por eso le pidió renunciar a fin de que estuviera *habilitado* para la candidatura, pero eso no quiere decir que ya la tiene, sino que tendrá la oportunidad de obtenerla.

Y es que **Mario Delgado**, otro de los que ha dicho a medio mundo que él será el bueno, dejará la dirigencia nacional de Morena en manos de **Adán Augusto López**, que el tabasqueño pidió como premio de consolación.

Esto es importante, pues no hay que olvidar que **Monreal** y **Adán Augusto** traían desde hace rato un *pacto* por la ciudad.

Por su parte, **Delgado** quedará libre del compromiso de quedarse en el partido hasta el final del proceso de 2024, y pedirá por tercera ocasión la candidatura a la CDMX, que muchos dicen que se la merece por los resultados electorales entregados.

Pero también el bloque de los *puros* quiere jugar y por eso envió a la alcaldesa de Iztapalapa, **Clara Marina Brugada**, a pedir licencia al cargo y destaparse; como la ruta aún no es clara, Morena será un horno.

Y es que, junto con la Jefatura de Gobierno, vendrán en cascada las alcaldías y los cargos legislativos, por lo que la fiesta morenista apenas empieza y no será un día de campo para la nueva dueña del bastón.

Lo más seguro es que se adopte el método de las *corcholatas* y se encueste a los aspirantes para ver quién es la mejor opción. Ahí es donde entrarán **García Harfuch**, **Monreal**, **Delgado**, **Brugada** y los que se acumulen.

En teoría, este escenario es el que más beneficia al ex titular de la SSC, quien durante mucho tiempo ha estado arriba en las encuestas, pero todo mundo sabe cómo se las gastan los morenistas en eso de sus *encuestas madre*, donde podrían darle la vuelta.

Si bien es cierto que el gran favorito de la doctora es **Omar Hamid**, no la tiene segura; empezará a sentir el *fuego amigo*.



CENTAVITOS

Cuando en 1987 **Cuauhtémoc Cárdenas** no fue elegido candidato del PRI a la Presidencia de la República, creó una *corriente democrática* al interior del partido junto a **Porfirio Muñoz Ledo**, **Ifigenia Martínez** y otras figuras. Llamaron a la integración del Frente Democrático Nacional, que aglutinó a gente de todos los partidos, líderes sociales, intelectuales y una gran masa de ciudadanos, que se unieron en torno a la candidatura de Cárdenas por el PARM y estuvieron a punto de ganar las polémicas elecciones de 1988. El PAN contaba con un líder emergente que era **Manuel de Jesús Clouthier**, conocido como *Maquío*,



quien declinó por **Cárdenas**. Bueno, pues dicen que algo similar intentará **Marcelo Ebrard** al interior de Morena y que creará una *corriente crítica* para llamar a un nuevo *Frente*... eso se sabrá hoy.

Junto
con la Jefatura
de Gobierno,
vendrán
en cascada
las alcaldías
y otros cargos.



CIUDAD PERDIDA

Del trabajo discreto a las ambiciones veladas

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

S ABEN, QUIENES DE esto saben, que eso de que García Harfuch se fue de la policía porque va a colaborar con Claudia Sheinbaum en la defensa del proyecto de la 4T es una verdad incontrovertible que pretende ocultar una realidad clara: el ahora ex jefe de la policía va por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, y no me diga que usted no lo sabía.

SE GUARDAN LAS formas, pero no se puede evitar la realidad. Desde hace un buen tiempo, sólo quien no quiere ver la realidad podía negar que en la capital el encargado de la seguridad estaba en el primer lugar de las encuestas.

SÍ, ES CIERTO, durante mucho tiempo, más allá de las encuestas, García Harfuch negó por disciplina política la verdad de las calles; sólo Rosa Icela Rodríguez podía haber desviado el cauce de la opinión pública, pero ella decidió seguir dentro del gabinete de López Obrador, así que el ahora ex jefe de la policía se convierte en el aspirante más importante a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

DESDE EL MOMENTO en que García Harfuch decidió poner en las páginas de *La Jornada* su decisión de hacer frente a cualquier reto en esta capital, los escenarios para la sucesión cambiaron.

LA AMBICIÓN CEGÓ a cuando menos un par de posibles contendientes. Después de cuando menos un año de envolver su verdadera personalidad en una propaganda mal hecha por un equipo de comunicación incapaz, la alcaldesa que no crece buscó forzar las reglas de la pelea para, no obstante los números, meterse a la contienda y esperar que desde el Zócalo le obsequien la candidatura, como ya ha pasado.

PERO LA CAPITAL del país, convertida ya en el camino más directo a la Presidencia de la República, y por eso mismo, despierta muchos malos apetitos. Y el de Ricardo Monreal, con su último lugar en la encuesta de las *corcholatas*, está fuera de cualquier posibilidad de con-

tender por el gobierno de la capital del país.

DESDE HACE MUCHOS años dijimos en este mismo espacio que Monreal tenía muy en cuenta que no le alcanzaba para competir por la Presidencia de la República, y que se apuntó en la lista de Morena sólo para encarecer su postulación a la ciudad. Mal político sí es, y marrullero... también, por eso, decíamos desde

entonces, Monreal lo que quiere en realidad es la Ciudad de México; el de Zacatecas apostó y perdió. Así, con la etiqueta de perdedor supone que irá a la contienda por la capital del país.

YES QUE la historia dio un vuelco y, a menos que alguien dé un golpe muy fuerte sobre la mesa, ya hubo cambios en la geografía política de Morena.

HASTA HACE MUY poco tiempo, dado que en Chiapas habría como candidato un hombre, en la Ciudad de México tocaría mujer, pero ahora ya no es así, habrá mujer en Chiapas y hombre en la ciudad.

POR AHÍ SE les coló Monreal y la de Iztapalapa trató de forzar y de romper las reglas de la paridad de género para darse por apuntada en la lucha.

PARA MONREAL, EL desprecio manifiesto de la población; para Iztapalapa, la realidad, sólo la realidad. Serán otros los opositores a García Harfuch, éstos ya están derrotados.

De pasadita

POR CIERTO, HAY mucha gente que se pregunta de cuál fumó la alcaldesa de Cuauhtémoc, quien también se quiere poner en la lista de las y los que quieren.

LA ALCALDESA, PRODUCTO de la soberbia de Ricardo Monreal, decidió, cuando menos en apariencia, ir en contra de su creador, quien pretende imponer en la alcaldía del centro de la ciudad a su hija. El asunto es que Monreal no pretende soltar el hueso, aunque se le rebelen. Vamos a ver qué pasa.

cd_perdida@jornada.com.mx





Así van a definirse las candidaturas de los 9 estados

Como lo anticipamos el viernes, ya con el "bastón de mando" en la mano, el peso de Claudia Sheinbaum comenzó a sentirse en la 4T. Lo expuesto en aquel viaje abordo del Tren Maya por el presidente Andrés Manuel López Obrador a sus más cercanos va tomando forma y la expresión más clara, además del abrumador cierre de filas de los morenistas con la exjefa de Gobierno, es la renuncia de Omar García Harfuch a la Secretaría de Seguridad para integrarse a su equipo y pelear la candidatura de la Ciudad de México.

La futura candidata presidencial llevará mano en la elección de los aspirantes a las gubernaturas de los nueve estados que se renovará en 2024, por lo que, sumado a las reglas de cumplimiento de paridad de género, comienzan a tambalearse candidaturas que parecían estar amarradas y, al mismo tiempo, emplezan a cristalizarse postulaciones que se veían complicadas.

De entrada, los estrategias de Morena y Claudia Sheinbaum han delineado un plan para las gubernaturas con el que se busca dar cumplimiento al principio constitucional de paridad efectiva de género, el cual divide en temas a los nueve estados y les asigna las cuotas correspondientes de mujeres y hombres para llegar a un total de cinco y cuatro aspirantes, respectivamente.

La primera terna la integran la Ciudad de México y los estados de Veracruz y Chiapas, en donde enviarían a dos mujeres y un sólo hombre; en la segunda terna se encuentran los estados de Yucatán, Tabasco y Morelos, también con la orden de postular a dos mujeres y a un hombre, y finalmente vienen los estados de Puebla, Guanajuato y Jalisco, en los que está contemplado inscribir a dos hombres y a una mujer.

Bajo esta lógica y supremacía de los perfiles cercanos a Sheinbaum, se augura que el candidato de Morena para la capital del país será efectivamente García Harfuch o, en un escenario de negociación, el propio presidente nacional del partido, Mario Delgado, en detrimento de perfiles femeninos como Clara Brugada o los ya desechados de Rosa Icela Rodríguez y Luisa María Alcalde. Lo anterior mandaría a Veracruz y a Chiapas a dos mujeres, muy seguramente el caso de Rocío Nahle para la primera y de la senadora Sasil de León para la segunda, quedando marginados el diputado Sergio Gutiérrez Luna —cuya corcholata era Adán Augusto—, y el senador monrealista Eduardo Ramírez Aguilar.

En la segunda terna el hombre iría para Yucatán, en donde se vislumbra una posible derrota para

Morena y se requiere enviar al aspirante mejor posicionado para jalar la mayor cantidad de votos; el abanderado sería el delegado Joaquín Díaz Mena. En Morelos, por corresponder perfil femenino, se quedaría con las ganas Rabindranath Salazar y se postularía a la senadora Lucía Meza Guzmán o a la exdirectora de la Lotería Nacional Margarita González Saravia; mientras que la más fuerte pugna vendría por Tabasco, en donde la carta fuerte de Sheinbaum es Javier May, pero el mapa de género podría obligarla a ceder la plaza a la familia López Hernández o a postular como decisión intermedia a la senadora Mónica Fernández Balboa.

Finalmente, ante las dificultades que representan los estados de Guanajuato y Jalisco, parece que a ellos irán a competir Ricardo Sheffield y Carlos Lomelí, respectivamente; por lo que en Puebla estaría postulándose a la secretaria de Economía, Olivia Salomón, o a la expresidenta municipal de la Angelópolis, Claudia Rivera.

El diputado Ignacio Mier y su primo, el senador Alejandro Armenta, quedarían relegados si se mantiene ese esquema de definición de candidaturas al que tuvo acceso esta columna. ●

Comienzan a tambalearse candidaturas que parecían estar amarradas.



EN SU V INFORME

Deja Brugada a Iztapalapa más segura

ERNESTO OLMOS
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.—

Durante la presentación del Quinto Informe de Gobierno de Iztapalapa, la alcaldesa de la demarcación, Clara Brugada, reiteró su interés para convertirse en la próxima jefa de Gobierno de la Ciudad de México, por lo que confirmó que el 15 de septiembre será su último día como edil de la demarcación y el 16 iniciará su precampaña, por lo que su reemplazo será Raúl Basurto, Director General de Obras y Desarrollo Urbano de la alcaldía.

En el evento, que se realizó en el deportivo de Utopía Meyehualco, se le cuestionó sobre qué opinaba de las elecciones internas del partido guinda para la candidatura por la CDMX, a lo que explicó: “es el método que Morena tiene en sus estatutos, yo respeto lo que decida el movimiento”.

En cuanto a los rivales que surjan en el proceso, Brugada indicó: “yo respeto a todos los compañeros que quieran participar, en ser defensores de la 4T, quiero a los compañeros y espero que sea un proceso muy unitario”. Además, descartó que sucedan molestias entre los morenistas al revelarse el resultado, pues “es un proceso unitario, la CDMX no está para divisiones”, agregó. ●

SE VA



Reiteró que el 15 de septiembre será su último día como edil de la demarcación

LLEGA



Raúl Basurto, Director General de Obras y Desarrollo Urbano de la alcaldía la reemplazará



· Iztapalapa es la alcaldía más iluminada



LA ALCALDESA DE IZTAPALAPA RINDIÓ SU ÚLTIMO INFORME

Se cierra la contienda en Morena por la Jefatura de Gobierno 2024

Encurso. Da inicio el Proceso Electoral Local 2023-2024 para elegir a los representantes el próximo 2 de junio

ÁNGEL ORTIZ

En compañía de simpatizantes, Clara Brugada rindió su último informe como alcaldesa de Iztapalapa para enfocarse en la búsqueda de la Jefatura de Gobierno.

Este fin de semana, la contienda interna en Morena se apretó tras la separación de Omar García Harfuch a su cargo como secretario de Seguridad Ciudadana y ante la determinación de Ricardo Monreal de también ser candidato.

Durante la rendición de cuentas, Brugada subrayó los logros alcanzados en la demarcación en materia social, económica, cultural, deportiva y de seguridad a través de diversos programas implementados, tras lo cual externó su determinación de ser jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

“Me voy con Iztapalapa en el corazón, y con el corazón de Iztapalapa me voy a toda la ciudad”, expresó ante los cerca de 70 mil asistentes en la Utopía Meyehualco, mismos que celebraron su decisión con porras y aplausos.

Sin embargo, la situación dentro del partido guinda adquirió un nuevo rumbo en los últimos días, luego de que García Harfuch visitara este fin de semana al jefe de Gobierno, Martí Batres, para manifestarle su determinación de separarse de su cargo al frente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), pues afirmó que dicho puesto no permitía llevar agendas paralelas.

“He tomado la decisión de separarme del cargo de secretario de Seguridad Ciudadana para colaborar con la doctora Claudia Sheinbaum Pardo”, expresó a través de un video en sus redes sociales.

Si bien el titular de la SSC señaló su intención de formar parte del equipo de Sheinbaum ante los comi-

cios federales en 2024, hay quienes lo sitúan en la contienda por la Jefatura del Gobierno.

Ricardo Monreal también es una ficha que resuena dentro de Morena para sumarse a la contienda política en la ciudad, luego de hacer público su propósito de ser candidato a dirigir la Ciudad de México.

Por otro lado, como parte de su agenda política, Brugada visitó este fin de semana la alcaldía Gustavo A. Madero, donde fue cobijada por los habitantes de esta demarcación y reconoció la labor del exdiputado Edgar Torres para incrementar el presupuesto de programas sociales.

En tanto, se dio el banderazo inicial al Proceso Electoral Local Ordinario 2023-2024, donde los habitantes elegirán los cargos de Jefatura de Gobierno, diputaciones locales y alcaldías el próximo 2 de junio. Asimismo, consejeros electorales exhortaron a los partidos políticos y a sus candidaturas a respetar las reglas y principios electorales.





@OHARFUCH

OCUPADOS. En cumplimiento de su agenda, Clara Brugada visitó este fin de semana la alcaldía Gustavo A. Madero; Omar García Harfuch informó a través de sus redes sociales la separación de su cargo como jefe de la Policía.



ESPELON



DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos



Ahora, Ciudad de México en juego

Una de las consecuencias de la decisión de Xóchitl Gálvez de competir por la Presidencia, en las elecciones del próximo año, es que ha vuelto interesante el juego de aspirantes para Ciudad de México.

Cuando se veía a Xóchitl como contendiente para Ciudad de México, todas las encuestas le daban amplia ventaja frente a los contendientes oficiales. Además, las elecciones de 2021 habían mostrado el inicio del agotamiento de los gobiernos de izquierda en la ciudad—PRD o Morena—, que han ocupado el Ejecutivo desde 1997.

La decisión de Xóchitl y su victoria

en la contienda del Frente Amplio abre nuevas posibilidades rumbo a la elección del año entrante.

En el PAN siguen creyendo que ellos llevan mano en el Frente Amplio y probablemente tengan razón. La reputación del priismo capitalino está por los suelos desde hace muchos años y no parece que el PRD traiga demasiadas cartas que puedan acarrear votos.

Al panismo capitalino, sin embargo, lo mancha en serio eso que llamamos *cártel inmobiliario* para englobar años de arreglos chuecos y

corruptos en el desarrollo de edificios de oficinas y vivienda en las delegaciones por ellos gobernadas. Y por más que anden gastando en espectaculares y bardas, ninguno de los aspirantes anda muy sobrado de simpatías.

En el lado oficialista, las cosas pueden ponerse interesantes.

Por lo que hoy dicen las encuestas, la disputa estará entre Clara Brugada y Omar García Harfuch. De arranque, llama

la atención lo diferentes que son ambos perfiles.

De larga carrera política, Brugada ha hecho buen trabajo y tiene alta popularidad

en Iztapalapa, el territorio desde el cual ha forjado su trayectoria. Su problema, tal vez, es que no parece ser muy conocida fuera de la alcaldía, según algunos estudios de opinión. En muchas zonas de la ciudad será una cara nueva, a conocer.

Frente a ella, según

todo parece indicar, tendrá a Omar García Harfuch, el popular y hasta hace unas horas secretario de Seguridad Pública capitalino. Sin mi-

litancia partidista ni actividad política en su trayectoria, García Harfuch parece haber decidido, con su jefa Claudia Sheinbaum, ir por la ciudad. No tendría ningún sentido haber renunciado ahora si su única ambición es estar en la campaña presidencial.

Vaya ironía, un hombre surgido de la policía federal, institución enterrada y demonizada por este gobierno, siempre en el lado civil de la seguridad, está a punto de ser abanderado de la 4T, tan militarista. ■

Al panismo lo mancha
eso que llamamos
cártel inmobiliario



DIPUTADOS, LISTOS PARA SALTAR

Ya piensan en un nuevo cargo

POR IVONNE MELGAR

**2024
DESTINO**

Los principales líderes de la Cámara de Diputados se preparan para figurar en las boletas de los comicios de 2024.

Se espera que hasta un 20% de los 500 diputados solicite licencia de sus curules para postularse como candidato a los cargos a elección popular que a nivel federal y estatal estarán en disputa el próximo 2 de junio.

Entre los nombres que destacan está el de Jorge Álvarez Máynez, quien es uno de los mencionados

en Movimiento Ciudadano como posible candidato presidencial. También el del coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier Velazco, quien ya expresó su deseo de contender por la gubernatura de Puebla.

BUSCARÁN GUBERNATURAS Y ALCALDÍAS

Diputados suspiran por el 2024

**AÚN PUEDE
EMERGER
un candidato
presidencial de
San Lázaro**

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

En la adelantada sucesión Presidencial, la Cámara de Diputados es el epicentro de la oposición y sus principales liderazgos se preparan para ser parte de las boletas en las elecciones de 2024.

Y aunque dos de sus integrantes que aspiraban a encabezar el Poder Ejecutivo Federal, Santiago Creel Miranda y Gerardo Fernández Noroña, fueron eliminados en la interna de sus respectivas coaliciones, todavía es posible que surja del Palacio Legislativo de San Lázaro un candidato Presidencial.

Se trata del coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, uno de los mencionados en su partido como prospecto, si es que el gobernador de Nuevo León, Samuel García, determina no postularse.

Para las gubernaturas que estarán en disputa, el más firme prospecto es el jefe de la bancada de Morena, Ignacio Mier Velazco, quien ya declaró su deseo de participar en la encuesta interna en Puebla.

QUIEREN SER GOBERNADORES Y ALCALDES

Dos diputados de la 4T tendrían altas posibilidades de convertirse en abanderados de esa coalición para el gobierno de Chiapas: Luis Armando Melgar del PVEM y Manuela del Carmen Obrador Narváez.

En Morelos, donde también habrá relevo del gobierno estatal, han levantado la mano las morenistas: Juanita Guerra Mena y Brenda Espinoza López.

Para el gobierno de Veracruz, en las curules de San Lázaro hay dos aspirantes: Sergio Gutiérrez Luna de Morena y José Francisco Yunes Zorrilla del PRI.

En cuanto a alcaldías, en el PAN se proyecta la diputada Cecilia Patrón Laviada y se-

cretaría general de ese partido, para competir por Mérida, en Yucatán.

Otro integrante de la bancada panista que avanza sin competencia interna es el diputado Luis Mendoza Acevedo para la alcaldía de la Benito Juárez en la CDMX.

En Morena, para la alcaldía de Pachuca se apuntará el diputado Cuauhtémoc Ochoa, mientras que para la de Milpa Alta se considera viable a la diputada Guadalupe Chavira de la Rosa, quien ya fue delegada de esa demarcación.

La legisladora Mirza Flores Gómez, vicecoordinadora de la bancada de MC, se perfila para la alcaldía de Zapopan en Jalisco.

Para la gubernatura de Tabasco varios ya alzaron la mano: los morenistas Óscar Cantón Zetina, Mario Llergo Latournerie, Marco Medina Filigrana y Manuel Rodríguez González. Para la alcaldía de Huimanguillo va Karla Rabelo.

LA MAYORÍA BUSCARÁ LA REELECCIÓN

Se espera que hasta un 20 por ciento de los 500 diputados soliciten licencia de sus curules para postularse como candidatos a los cargos a elección popular que a nivel federal y estatal estarán en disputa el próximo 2 de junio.

Sin embargo, de no modificarse las reglas para la reelección consecutiva, quienes aspiren a ésta y logren el visto bueno de sus respectivos

partidos políticos, podrían hacerlo sin abandonar la Cámara de Diputados, prevé Israel Tello de la plataforma Analítica Parlamentaria.

El consultor detalló que, en

las elecciones intermedias federales de 2021, el 42 por ciento de los 500 integrantes de Palacio Legislativo de San Lázaro aspiraban ser ratificados en el mismo cargo mediante el voto popular. Y precisó que sólo el 28 por ciento lo consiguió. En términos de numéricos 239 buscaron seguir en el cargo y lo lograron 139.

Analítica Parlamentaria alertó que para este periodo de sesiones se espera "una avalancha de licencias de legisladores que buscarán contender por algún cargo de elección popular".

En el reporte se afirma que "esto impacta en aspectos relevantes de la actividad legislativa como la integración de comisiones, lo que podría retrasar el trabajo legislativo".

Israel Tello añadió que "el tamaño de la sangría legislativa, de los huecos legislativos, depende mucho de cada partido", es decir, de cómo se procesen al interior

las nominaciones para las candidaturas.

"No hay una tasa promedio. Además, en el caso de la Cámara de Diputados, hay legisladores que se van para aspirar por otro cargo, pero es previsible que la mayoría no se irá porque tienen la posibilidad de reelegirse", explicó.

También consideró que entre el 10 y 20 por ciento podría pedir licencia.

"Eso depende-



piran por el 2024



rá de la operación cicatriz que haga cada uno de los partidos para dejar a los que no ganaron las candidaturas a alcaldías y gubernaturas en el Congreso", indicó.

SE PIERDE CALIDAD

Para el consultor de Analítica Parlamentaria, cuando hay una avalancha de licencias, el Poder Legislativo pierde en dos sentidos.

"Uno: por la desprofesionalización de la actividad legislativa; los que se van ya tienen cierto conocimiento o ya son legisladores con experiencia o la han acumulado dos años al menos. Pero los que llegan no necesariamente la tienen.

"A eso hay que sumarle que muchos de los perfiles que

llegan como diputados suplentes, sobre todo en la bancada dominante, no son estos profesionistas como los que veíamos en pasadas legislaturas cuando predominó PRI y el PAN", comparó.

En el caso de Morena, se trata de perfiles de activistas, describe, "y por eso el trabajo legislativo pierde relevancia técnica. Consecuentemente se pierde en la calidad del debate técnico".

Comenta el especialista que, en estos periodos, cuando llaman al suplente, "hay que acomodar las comisiones, se reordenan los grupos parlamentarios y los coordinadores tienen que mandar legisladores nuevos para llenar los huecos; ahí se pierde tiempo en el trabajo, en las comisiones y se da un retraso en el trabajo legislativo".

LÍDERES VAN POR EL SENADO

Más allá de las expectativas por las candidaturas que comenzarán a materializarse en noviembre, desde ya, la Cámara de Diputados es el epicentro de la oposición del Frente Amplio por México.

Y es que en las bancadas del PAN, PRI y PRD de San Lázaro se encuentran varios dirigentes y protagonistas de primera línea de esa coalición.

Son legisladores que desde ya son considerados prospectos para ocupar espacios en las listas plurinominales del Senado, mismas que podrían ahora ser más estrechas que en otros años, ante el compromiso del FAM de incorporar a los cargos de elección popular a ciudadanos sin partido.

En el caso de los diputados Alejandro Moreno, presidente Nacional del PRI; Carolina

Viggiano Austria, secretaria general de ese partido, y el coordinador del grupo parlamentario, Rubén Moreira Valdez.

También se mencionan para el Senado los diputados del PAN Jorge Triana Tena y Margarita Zavala, al igual que el coordinador de la bancada, Jorge Romero Herrera, uno de los cuadros parlamentarios más cercanos al dirigente del partido, Marko Cortés, y además líder político del panismo de la CDMX.

JEFATURA DE GOBIERNO

En igual circunstancia estaría el coordinador de la diputación del PRD, Luis E. Cházaro, uno de los operadores políticos de mayor confianza del dirigente Jesús Zambrano.

Sin embargo, por ahora, el jefe de la bancada perredista se ha anotado para participar en la competencia interna que realiza el FAM en la CDMX para la jefatura de Gobierno.

También los diputados del PRI, Cynthia López Castro y Xavier González Zirión han declarado su interés por el gobierno capitalino.

Y en MC lo ha hecho el diputado Salomón Chertorivski.

PREMIOS 4T

Se espera que los diputados que operaron el apoyo legislativo de los aspirantes al cargo de coordinador de la defensa de la transformación sean considerados en el reparto de candidaturas que podrán asignar tanto quien resulte ganador como el resto de los finalistas.

La vicecoordinadora de la bancada de Morena, Aleida Alavez Ruiz, sobresalió en el impulso de Sheinbaum.

La diputada Andrea Chávez Treviño trabajó en la campaña de Adán Augusto López Hernández. Y el diputado Emmanuel Reyes Carmona en la de Marcelo Ebrard.

— Con información de Fabiola Xicoténcatl, Aracely Garza, Pedro Tonantzin, Lourdes López y Emmanuel Rincón





Muchos de los perfiles que llegan como diputados suplentes, sobre todo en la bancada dominante, no son estos profesionistas como los que veíamos en pasadas legislaturas.”

ISRAEL TELLOPLATAFORMA ANALÍTICA
PARLAMENTARIA

Chapulines

- Se espera que un 20% de los 500 diputados soliciten licencia para buscar una gubernatura o alcaldía en 2024.
- En las elecciones intermedias de 2021, 239 diputados buscaron reelegirse mediante el voto popular, pero sólo lo lograron 139.



Fotos: Cuartoscuro / Mateo Reyes

Gerardo Fernández Noroña y Santiago Creel, ya sin posibilidades de buscar la candidatura Presidencial para 2024.





Foto: Mateo Reyes



Diputados suspiran por el 2024



Transformación

**Darío
Celis
Estrada**

@dariocelise



PODRÍAN JUDICIALIZAR APPS DE HOSPITALES





ZOÉ ROBLEDO

PEDRO ZENTENO

— **RIMERO FUERON LOS** reclusorios y ahora son los hospitales, que bajo la fórmula de APP (Asociación Público-Privadas), el gobierno de la 4T se apresta a recomprar.

— Otra apuesta que se ve muy onerosa porque recuperarlos le podría costar al Estado cerca de 50 mil millones de pesos si no llega a acuerdos con los socios privados.

Vía la Secretaría de Hacienda, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** quiere tener de vuelta para noviembre próximo los primeros seis de un conjunto de nueve nosocomios.

Estamos hablando del Hospital General de Tapa-chula; el Hospital General Bahía de Banderas; la Clínica Hospital de Mérida; el Hospital General de Tepic; el Hospital General de la CDMX, y el Hospital General de Villahermosa.

Los dos primeros son del Seguro Social, que dirige **Zoé Robledo**, y fueron concesionados a Prodemex, de **Olegario Vázquez Aldir**.

El tercero, el cuarto y el quinto son del ISSSTE, que maneja **Pedro Zenteno**, y están en sociedad con GIA de **Hipólito Gerard**, Invex de **Juan Guichard** y la española Sacyr, de **Manuel Manrique**.

Y el sexto también pertenece al ISSSTE y también lo opera Prodemex.



HIPÓLITO GERARD

También apunte otros tres que están contratados bajo Proyectos de Prestación de Servicio (PPS). Se trata del Hospital de Alta Especialidad de Ciudad Victoria asignado a **Oscar Julio Quiroz**, el Hospital Regional de Alta Especialidad del Bajío concesionado a la española Acciona de **José Manuel Entrecañales**, y el Hospital de Alta Especialidad de Ixtapaluca entregado a GIA. Desde hace varias semanas los representantes de esas empresas han sostenido reuniones con funcionarios de la dependencia que encabeza **Rogelio Ramírez de la O**; quien lleva directamente las gestiones es **Miguel Siliceo**, el titular de la Unidad de Inversiones.

Las pláticas se están tornando ríspidas porque quieren pagarles abajo del valor que el actual contrato establece. Originalmente se puso en la mesa el que el gobierno asumiera las deudas de los hospitales, pagara el capital aportado por cada grupo privado, liquidara también la contraprestación no devengada y, además, reconociera la Tasa Interna de Retorno.

Sin embargo algunos de esos factores se están revisando y ajustando a la baja, a tal grado que Hacienda sacó una cuenta alegre de aproximadamente 25 mil millones de pesos como costo de la recompra.

Un tema crítico son las estimaciones de los flujos futuros que dejarán de percibir los privados. Algunos de los concesionarios dejaron entrever a los funcionarios de Hacienda que judicializarían sus contratos, lo que habla de un rechazo al esquema financiero propuesto, el monto a liquidarles y la seguridad de que ganarían si llevaran la disputa a tribunales. Pero la respuesta fue igual de contundente: veto al que lo haga en nuevos proyectos con la 4T.



SIBIENA partir de un liderazgo inesperado y que pareciera dará una buena batalla, el Frente Amplio por México (FAM) resolvió la candidatura federal con **Xóchitl Gálvez**. Pero ahora está en aprietos para elegir al candidato para la CDMX, especialmente ante la virtual postulación del ya ex secretario de Seguridad Ciudadana, **Omar García Harfuch**. Aunque en el FAM se tienen aspirantes que son en su mayoría alcaldes y alcaldesas que han levantado la mano, como **Santiago Taboada, Lia**

Jimón, Mauricio Tabe, Sandra Cuevas y Adrián Ruvalcaba,

ninguno de ellos ha logrado posicionarse de forma definitiva ni contundente en las preferencias de la ciudadanía. Ahora teniendo a Omar del otro lado, cuya empatía ciudadana y posicionamiento es buena, las cosas se les complican



ENRIQUE DE LA MADRID

aún más. Por ello, al interior del frente aliancista está surgiendo el nombre de **Enrique de la Madrid**, pues aseguran que consolidó su imagen en la CDMX y cuenta con buena simpatía, tanto que, durante el evento de entrega de constancia a Xóchitl, el ex secretario de Turismo en el sexenio de **Enrique Peña** estuvo muy solicitado por la gente.

A TECNOLOGÍAS RELACIONADAS con Energía y Servicios Especializados (TRESE), de

Ricardo Silva, se le sigue derrumbando su estrategia de cobrarle a Pemex cantidades millonarias por un servicio que no presta. Primero, la petrolera que dirige **Octavio Romero** consignó en un juzgado local de la CDMX las cantidades que le ha estado requiriendo la Juez Séptimo de Distrito en Materia Civil, **Concepción Martín Argumosa**.



RICARDO SILVA

Esto, a efecto de que se lleve otro juicio porque la empresa se niega a darle un peso a quien no le presta servicio alguno. Y segundo, la semana pasada, el Cuarto Tribunal Colegiado en Materia Civil de la CDMX, resolvió que la orden por la cual TRESE había salido de la quiebra era ilegal, y tenía que revocarse. Con lo anterior, como ya anticipábamos aquí, Trese se enfila a una estrepitosa quiebra en la que todos sus requerimientos a Pemex quedarán sin efectos, y con ello, los sueños de Silva de volverse millonario por no hacer nada.

EL PROCESO DE transición en el Estado de México va viento en popa y más para el senador y autodenominado "Gobernador Legítimo", **Higinio Martínez**, quien ya está prometiendo las principales posiciones de poder del gobierno para grupos que no necesariamente tienen la

mejor reputación. Un dato: puestos para aquellas manos que mecen actualmente la cuna detrás del CUSAEM, el servicio de seguridad privada del gobierno del Estado. Área sensible que hoy por hoy resguarda y transporta valores y/o personas, con una agenda muy peculiar. ¿Será que los compromisos hechos en campaña se le están saliendo de control con grupos de interés muy especiales? Ahora con eso que Higinio está muy cerca, o por lo menos así busca hacerlo parecer, de la Coordinadora de los Comités de la Transformación, **Claudia Sheinbaum** y candidata a la Presidencia, no vaya a ser que se le sale la apreciación que le tienen por allá, en su equipo de campaña. Al tiempo.

ADEMÁS DE CARLOS Slim Helú y Héctor Slim Seade, otro que pierde con la ruptura de **Marcelo Ebrard** y el movimiento de la 4T, es el general secretario de la Marina, **José Rafael Ojeda Durán**, cuya cercanía con el ex canciller era muy conocida. También en el sector empresarial se preguntan si conviene apostar a la nueva aventura política que hoy emprenderá Ebrard.

Muchos de los inversionistas que fueron convencidos por su principal operadora, **Martha Delgado**, de sumarse a su proyecto, expresan sus dudas sobre la capacidad de su coordinadora de campaña de llevar adelante la estrategia, dada su escasa experiencia en los rudos asuntos electorales. Veremos qué plantea en las siguientes horas Marcelo.



MARTHA DELGADO

LA EMPRESA DE telecomunicaciones Brame Telecom, en cuyo consejo participa **Carlos Alberto Martínez**, firmó una alianza con la Universidad Panamericana, que encabeza **Santiago García**, para apoyar a jóvenes de escasos recursos para que realicen su carrera en negocios y puedan volver a sus lugares de origen a generar empleos y apoyar a sus comunidades. Es el primer paso para que la firma fundada por **Michael** y **Christian Bravo** continúe su esfuerzo de devolver a la sociedad mexicana lo que ha recibido. Brame tiene una plantilla de 5 mil empleados y busca impulsar 30 carreras de negocios en los próximos cinco años.



— DEFINICIONES —



#OPINIÓN

ADÁN A LA
CAMPAÑA;
HARFUCH
A CDMX

El primero, a punto de hacerse de la dirigencia de Morena; y también pidió coordinar la campaña. El segundo, no hay duda, quiere ser jefe de Gobierno

E

l fin de semana trajo ajustes en el ajetreado 2024 que vivimos en pleno 2023: avanzó la posibilidad que adelantamos en esta columna hace un mes (**Adán va por el partido**: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/8/9/adan-agosto-va-por-el-partido-528822.html>), de que **Adán Augusto**

López se convierta en el dirigente de Morena que releve en el cargo a **Mario Delgado**; y creció la potencial candidatura de Omar García Harfuch a la Jefatura de Gobierno. Por partes.

El exsecretario de Gobernación se reunió el sábado con los suyos en el hotel Hilton, e invitó a **Claudia Sheinbaum**, virtual candidata presidencial, para darle su apoyo. *Cerraron filas*. La estructura de **Adán** se encontró tras el proceso en la 4T. En realidad, fueron dos eventos. El primero, de estructura, donde habló **Leonel Godoy**, coordinador de la campaña, y reconoció a los representantes por estados, y los equipos políticos. Solo hablaron él y **Adán**. Ahí estaban el diputado **Sergio Gutiérrez**, que operó en Veracruz; el exsubsecretario de Gobernación **Ricardo Peralta**, que se encargó de Zacatecas; **Arturo Ávila**, responsable en Aguascalientes, el empresario **Fernando**

Padilla, la diputada **Andrea Chávez**... terminado ese mensaje, llegó **Sheinbaum**. **Godoy** la recibió, después se encontró con **López**, ya en el salón Don Diego. Ella habló de unidad, y reconoció la estructura de **Adán**. Después se incorporó **Delgado**. El fin de semana, el exsecretario avanzó en una negociación que, si bien no se cristalizó, estaría por concluirse.

Para decidir, en ambos casos, lleva mano Sheinbaum

“El dinero no faltó en esa campaña. ¿Por qué invertir tanto en un proceso que no ganará? ¿De dónde tantos apoyos? ¿Quién apostaría a quien va en tercero en las preferencias? ¿Para qué ese músculo? En realidad, **Adán Augusto caerá parado**. Si bien no obtendrá la candidatura, su proyecto es encabezar Morena”, escribimos.

“El exsecretario va por el partido, y podría dirigirlo muy pronto”, rematamos. Y está muy cerca. Él puso sobre la mesa la dirigencia —en cuanto **Delgado** vaya en busca de su aspiración a la CDMX— o la coordinación de la campaña. O ambas. Nada mal, si se sale con la suya. A propósito, hubo quien se confundió con el mensaje de solo 39 segundos que compartió **Omar García Harfuch** explicando su renuncia a la secretaría de Seguridad.

Sí, es del equipo de la exjefa de Gobierno. Indudable. Y sí, seguirá acompañándola, pero él y Sheinbaum buscarían que el extitular de Seguridad, que encabeza todas las encuestas en la Ciudad, sea el candidato a la Jefatura de Gobierno, como lo publicamos el miércoles pasado (*La dupla Sheinbaum-Harfuch*: <https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/6/la-dupla-sheinbaum-harfuch-536039.html>). Pero es muy precipitado anunciarlo. **Harfuch** se separó del cargo el sábado, en el plazo límite constitucional, antes de que comenzará el proceso electoral en la ciudad (ayer). Y la razón principal es aspirar al gobierno capitalino; de otra forma, pudo haber esperado. Lo demás, es el cuidado de las formas y los tiempos. Pero no hay duda, quiere. Y puede.





PULSO POLÍTICO

ALLENDE: A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

fcardenas@pulsopolitico.com.mx Twitter: @MXPulsoPolitico

Al conmemorarse hoy 50 años del golpe de Estado contra el entonces presidente de Chile, Salvador Allende, durante la visita de Andrés Manuel López Obrador a ese país en las ceremonias conmemorativas, el actual mandatario de ese país, Gabriel Boric, recordó la actitud del desaparecido embajador de México, Gonzalo Martínez Corbalá, para generosamente asilar de inmediato a miles de chilenos, entre ellos la viuda Hortensia Busi y su hija, Isabel, y a muchos más que desde entonces viven aquí.

En una de las ceremonias en Santiago de Chile, el Presidente López Obrador condecoró a la hija del derrocado gobernante, la senadora Isabel Allende, con la Orden Mexicana del Águila Azteca en Grado de Insignia y le entregó la reposición de la que le fuera otorgada a su padre cuando visitó México, tras su democrático triunfo que a la postre le costó el cargo y la vida por su suicidio en el Palacio de La Moneda, por el derrocamiento del general Augusto Pinochet.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tal y como la anunciara, tras denunciar un cúmulo de “incidencias” en el proceso de Morena para elegir a Claudia Sheinbaum como la corcholata que coordinará los trabajos de la Cuarta Transformación —cuya responsabilidad asumió ayer— y posteriormente candidata presidencial, Marcelo Ebrard se reunirá hoy con quienes formaron parte de su equipo de colaboradores para anunciar qué camino seguirá.

El excanciller reapareció en el informe labores de la presidenta municipal de Acapulco, Abelina López, y ante la insistencia de los medios de conocer algo sobre la definición que tomará sobre su permanencia o no en Morena,

respondió: “Mañana, mañana, mañana...”

En San Lázaro está ya el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año próximo, cuyo monto es de 9 billones 066 millones de pesos, de los que más de 729 mil millones se destinarán a programas sociales del Gobierno federal, lo que en un año electoral, seguramente originará un rudo debate entre diputados.

Tras la renuncia de Omar García Harfuch a la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX, bien hará Ricardo Monreal, como lo declaró ayer, en analizar si buscaría contender por ese cargo para no volver a quedar relegado como le ocurrió en el proceso interno de las corcholatas.

Y es que aun cuando se especula que el exjefe policiaco sería candidato morenista a la Jefatura de Gobierno capitalino, el señalamiento que hizo de que renunció para “sumarse” al equipo de Claudia Sheinbaum, otro podría ser su camino: llegar al búnker de la avenida Constituyentes, sede de la Secretaría de Seguridad federal y no al Palacio del Ayuntamiento en el Zócalo.





#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• **Claudia Sheinbaum** recibió todo el respaldo de la cúpula de Morena, faltaba más, en el Consejo Nacional. “Las puertas de Morena están abiertas”, afirmó. Lo que no dijo es si de adentro para afuera o de afuera para adentro...

• **Marcelo Ebrard** definirá este lunes qué hará. No le quedan más que dos caminos: mantenerse dentro de Morena o irse como candidato de un partido, y las opciones no son muchas: MC de Dante Delgado. En su entorno aseguran que dice adiós a Morena...

• **Omar García Harfuch** es agente libre, dejó la SSC CDMX. Aunque emitió un comunicado con video donde dice que se suma a la tarea de Claudia Sheinbaum, va por la CDMX. Y eso ya lo venía trabajando desde hace por lo menos un par de años. Hay testimonios publicados. Este fin de semana, relajado, se dejó ver con su mamá, María Sorté...

• **Nueva verdad histórica.** ¿Qué molestó tanto al exdirector de la Agencia de Investigación Criminal para abandonar la comodidad de la protección en Israel y tramitar un amparo mediante el cual busca que no se refieran a él como torturador y de paso enviar un preocupante mensaje de censura al periodismo institucional, hecho que de ser procedente, estaría avalado desde el Poder Judicial? La determinación que a todas luces sería inicua, se sumaría al sinfín de acciones arbitrarias dentro de un caso que marcó al país y alrededor del cual se busca justicia.





**Por Ramón
Zurita Sahagún**

DE FRENTE Y DE PERFIL La ruta de las mujeres

Morena entra en una segunda etapa de postulaciones, donde cinco mujeres habrán de ser nominadas candidatas a gobernadoras en igual número de estados del país.

El número de mujeres es superior al de varones, pero son las reglas de la equidad de género, que da oportunidad a las mujeres de aspirar por igual que los hombres a los gobiernos de sus entidades, en las que nacieron o tienen residencia.

De los nueve estados en disputa, Morena aventaja claramente en CDMX, Tabasco, Chiapas, Veracruz, Puebla y Morelos, cuyos gobiernos detenta y aspira a hacerlo en Jalisco y Yucatán, con menores posibilidades en Guanajuato.

La idea de Morena es nominar a mujeres con posibilidades reales de ganar y sumar a la 4T las mismas entidades que tienen o sumarle alguna otra.

Por eso el énfasis se pondrá en las mujeres que serán postuladas, ya que existen varias que son muy competitivas y otras que tendrán que trabajar arduamente para competir con posibilidades de éxito.

Mujeres valiosas hay muchas dentro de la militancia de Morena,

aunque varias de ellas carecen de poder de convocatoria y no aseguran el triunfo en las urnas.

Rocío Nahle, en Veracruz, parece ser un sol como prospecto para gobernar, ya que tiene arduo trabajo en el estado, donde ya ganó dos competencias electorales. Primero fue diputada federal de mayoría por el distrito de Coatzacoalcos y después senadora, de cuyo cargo mantiene licencia, Nahle, oriunda de Zatecas, logró un cambio en la legislación local que le da acceso a la candidatura a gobernadora.

En Tabasco, tres mujeres alzan la mano, las tres ganadoras de las elecciones. Con cualquiera de ellas, Morena se posiciona como fuerza mayoritaria. Mónica Fernández Balboa, senadora de mayoría, ya ganó anteriormente una diputación federal. Rosalina López Hernández ganó las elecciones para diputada local, federal y senadora, aunque fue derrotada en su intento de ser alcaldesa de la capital del estado. Yolanda Osuna, es presidenta municipal de Centro (Villahermosa).

Malú Micher es la mejor posicionada en Guanajuato y es actualmente senadora, aunque se ve difícil que alcance la can-

didatura. Bárbara Botello, ex alcaldesa priista de León, es otra carta de Morena.

En Morelos, Margarita González Saravia, está anotada como figura principal y la senadora Lucy Meza busca la misma posición. Aquí es muy posible que sea una de las dos.

En CDMX, son varias las mujeres que se encuentran bien posicionadas, aunque alguna de ella ya manifestó que no desea participar. Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa es quien trabaja más en pos de la nominación, pero hay otros nombres como la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel que también es propuesta.

Chiapas cuenta con Sasil de León, Manuela Obrador y Rosa Irene Urbina. La primera senadora, la segunda diputada y la tercera alcaldesa de Tapachula.

Yucatán cuenta con la senadora Verónica Camino Farjat y en Jalisco María Antonia Cárdenas manifiesta su deseo de competir. Puebla con la ex alcaldesa capitalina Claudia Rivera y la secretaria estatal de Economía Olivia Salomón.

De entre este grupo de mujeres saldrán las cinco candidatas de

Morena en igual número de estados que competirán en los comicios del dos de junio del año próximo, donde se espera que varias de ellas triunfen en las urnas
ramonzurita44@hotmail.com

**De las nueve
gubernaturas en disputa,
Morena aventaja
claramente en Ciudad
de México, Tabasco,
Chiapas, Veracruz,
Puebla y Morelos, cuyos
gobiernos detenta
y aspira a hacerlo en
Jalisco y Yucatán, con
menores posibilidades
en Guanajuato.**





Rocío Nahle es un buen prospecto para gobernar Veracruz, ya que tiene arduo trabajo en el estado.

